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Уважаемые коллеги!
От имени Правления ОАО «Газпром» 

и от себя лично поздравляю вас с Новым 
годом и Рождеством!

Уходящий год был непростым для 
мировой и отечественной экономики. 
Тем не менее в условиях глобально-
го финансово-экономического кризиса 
Газпром продемонстрировал высокую 
надежность, необходимую гибкость и 
умение оперативно реагировать на ры-
ночные вызовы.

Пуск первого в России завода по про-
изводству сжиженного природного газа и 
начало поставок отечественного СПГ на 
зарубежные рынки, активная работа по 
проектам строительства стратегически 
важных экспортных газопроводов «Се-
верный поток» и «Южный поток», ин-
тенсивное развитие российских газо- 
транспортных магистралей и сотни гази-
фицированных населенных пунктов, се-
рьезные шаги по созданию газовой про-
мышленности на востоке страны – и это 
только основные итоги работы Газпрома 
в уходящем году.

Компания продолжает уверенно ук-
реплять свои позиции на внутреннем и 
мировом рынке, успешно продвигается 
к лидерству среди глобальных энергети-
ческих компаний.

На нас лежит огромная ответствен-
ность, ведь работа Газпрома обеспечи-
вает энергетическую безопасность Рос-
сии, ее социально-экономическое разви-
тие, а значит, и благополучие граждан 
нашей страны.

Уважаемые коллеги! Пусть наступа-
ющий год принесет вам исполнение са-
мых смелых планов и замыслов.

Желаю вам и вашим близким креп-
кого здоровья, счастья и благополучия!

С праздником!

Председатель  
Правления  
ОАО «Газпром»
Алексей Миллер

– Георгий Анатольевич, что бы вы хоте-
ли особо отметить, подводя итоги работы 
нашего предприятия в 2009 году? 

– Уходящий год был напряженным, он при-
нес немало сюрпризов, тем не менее работали 
мы стабильно. Как вы знаете, наше предприятие 
занимает стратегическое положение в системе 
ОАО «Газпром» в целом. Сегодня третью часть 
экспортных поставок газа обеспечивает газот-
ранспортная система, находящаяся в нашем ве-
дении, – а это и наша привилегия, и колоссаль-
ная ответственность. Мы успешно справляемся 
с задачей доставки голубого топлива в Финлян-
дию, страны Балтии и в Европу через Белорус-
сию. Конечно, не меньшая доля ответственно-
сти лежит на нас и при поставках газа потреби-
телям в самой России, ведь мы снабжаем девять 
субъектов Российской Федерации в ее европей-
ской части. Стабильность и качество таких пос-
тавок были бы невозможны без слаженного и 
ритмичного труда всего нашего коллектива, каж-
дого работника нашей компании. 

В уходящем году выполнены все планы по 
капитальному ремонту. Проведены замена и 
переизоляция примерно 170 км газопроводов. 
Полностью закончена переизоляция трех ком-
прессорных станций. Проведена серьезная ра-
бота по КС «Изборск». Выполняется програм-

ма ОАО «Газпром» по увеличению поставок 
газа в Калининградскую область – заверше-
на реконструкция на КС «Краснознаменская», 
там мы запустили 3-й газоперекачивающий 
агрегат, ведется строительство второй нитки 

газопровода «Минск – Вильнюс – Каунас – 
Калининград». В следующем году по новой 
нитке топливо пойдет до 139-го км, а затем и 
дальше – на Калининградскую ТЭЦ. 

ПРИВИлЕГИЯ И ОТВЕТсТВЕННОсТь
Итоги года в интервью подводит генеральный директор ООО «Газпром трансгаз санкт-Петербург» Георгий Фокин

ПОВЕсТкА ДНЯ

>>> стр. 2

Строительство магистрального газопровода «Грязовец – Выборг» идет по плану
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Идет масштабная работа по обустрой- 
ству Северо-Европейского газопровода. Вве-
дено в эксплуатацию около 280 км магистра-
ли, заканчиваем пусконаладочные работы на 
участке Грязовец – Выборг от границы с зо-
ной ответственности «Газпром трансгаз Ух-
та» до реки Невы, там осталось только кое-
что доделать. Сейчас ведется прокладка тру-
бы от Невы до КС «Портовая».

– Уходящий год оказался насыщенным со-
бытиями, а каким видится будущее нашей 
компании?

– Впереди нас ждут еще более серьезные 
задачи – запланированы рост производства и 
дальнейшее развитие предприятия, связан-
ные прежде всего с обеспечением надежного 
функционирования газопровода «Грязовец – 
Выборг». Ведь именно по нему поступит газ 
для обеспечения работы «Северного потока». 

Согласие властей Швеции предоставить 
территориальные воды для прокладки «Се-
верного потока», аналогичные решения пра-
вительств Финляндии и Дании означают на-
чало нового этапа масштабных работ по стро-
ительству этого уникального газопровода и 
обеспечению доставки газа напрямую в За-
падную Европу. Прокладка первой нитки газо- 
провода «Северный поток», как и планирова-
лось, начнется в апреле 2010 года. А уже через  
1,5 года она должна быть запущена в эксплу-
атацию – акционеры «Северного потока» хо-
тят получить российский газ на немецком бе-
регу Балтийского моря в Грайфсвальде уже  
30 сентября 2011 года. Еще через год после 
этого должна заработать и вторая нитка ма-
гистрального газопровода. Так что и год на-
ступающий, и последующие за ним годы обе-
щают быть очень напряженными.

– Очевидно, что при таком грандиозном 
строительстве приходится решать и новые 
инженерно-технические задачи.
– Безусловно, это так. В первую очередь от-
мечу создание такого уникального сооруже-
ния, как компрессорная станция «Портовая», 
она после завершения строительства войдет 
в нашу зону ответственности. Чтобы под- 
держать рабочее давление газа в трубопрово-
де, КС обычно располагаются через каждые 
100–150 км газопровода. В случае «Северно-
го потока» такая схема работы невозможна, 
ведь длина его подводного участка составляет 
1200 км – это расстояние от Выборга до побе-
режья Германии. Соответственно обеспечить 
рабочее давление в трубе предстоит только од-
ной, но очень мощной станции. Для этого на 
«Портовой» установят шесть газоперекачи-
вающих агрегатов мощностью по 50 МВт и 
два – по 25 МВт. Станция мощностью более  

300 МВт не будет иметь аналогов в России. 
Особо обращу ваше внимание, что ГПА мощ-
ностью 50 МВт в Газпроме до сих пор еще не 
использовались. Это действительно новые ин-
женерно-технические задачи, но они нам по 
плечу. Будем осваивать новую технику, по-
вышать квалификацию наших сотрудников. 

Крупные строительные работы в зоне на-
шей ответственности ставят перед нами новые 
задачи и в области контроля. Важнейшим для 
нас является технический надзор за качеством 
поставляемого оборудования и всего строи-
тельства в целом. Наши специалисты прини-
мают участие в разработке технических тре-
бований для проектирования агрегатов, участ- 
вуют в контроле технологических процессов 
по изготовлению оборудования, ведут надзор 
при подготовке и разработке проектно-смет-
ной документации. 

Главное – обеспечивать качество на всех 
этапах работы, это залог безопасной и на-
дежной эксплуатации газопровода в буду-
щем. У нас до сих пор работают газопро-
воды, проложенные еще в 50–60-х годах 
прошлого столетия, к примеру, «Серпухов–
Ленинград». Построенный еще в 1959 году, 
он служит прекрасным подтверждением то-
го, что качество – начало начал. Прекрас-
ная изоляция, труба в хорошем состоянии, 
мы не смогли найти признаков старения ме-
талла. Фактически пятьдесят лет эксплуата- 
ции – норма при таком подходе к качест-
ву строительства трубопровода. А есть га-
зопроводы более новые, которые уже име-
ют следы коррозии. Правда, здесь дело не 
только в качестве работ, но и в правиль-
ности выбранного технического решения. 
Еще в 1980-е годы при больших объемах 
строительства было принято решение тру-
бы изолировать специальной пленкой. Как 
потом показала жизнь, нормальный срок 
службы этой пленки – 8–10 лет, а затем 
она теряет свои свойства, становится гиг-
роскопичной, увеличивается и ее электро-
проводность, и трубы начинают ржаветь. 
В этой ситуации, конечно, необходимы их 
регулярная диагностика и, конечно, свое-
временный ремонт. Сегодня мы устанав-
ливаем станции контроля на переходах с 
автомобильными дорогами и железнодо-
рожными путями. Причем мы получаем 
необходимые данные о состоянии газо- 
проводов не как раньше – от сезона к сезо-
ну, а постоянно в режиме онлайн. 

– Как проект освоения Штокмановского 
газоконденсатного месторождения повлия-
ет на нашу работу?

– В ОАО «Газпром» начата работа по про-
ектированию магистрального газопровода от 
Мурманска до Волхова – это 1400 км трубы 
диаметром 1420 мм и максимальной суточ-
ной производительностью 139 млн куб. м. 
Этот газопровод даст большой толчок газо- 
снабжению Мурманской области и Республи-
ки Карелия, всему Северо-Западному регио-
ну. Ведется интенсивная подготовка к освое-
нию Штокмановского газоконденсатного мес-
торождения в Баренцевом море. Планируется, 
что при реализации этого проекта в структу-
ре «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» по-
явятся еще три филиала с десятью компрес-
сорными станциями. 

– Как решается задача надежного газо- 
снабжения Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области?

– Совсем недавно между правительством 
города и ОАО «Газпром» были достигну-
ты принципиальные договоренности по ге-
неральной схеме газоснабжения Петербур-
га. Согласно ей город будет потреблять до  
14,5 млрд кубометров газа в год к 2015 году 
при максимальном суммарном суточном пот-
реблении в 71,3 млн кубометров.

Сейчас при потреблении регионом поряд-
ка 11 млрд кубометров газа в год действую-

щие газопроводы уже работают на пределе.  
У них 100-процентная загрузка. Действующая с  
2008 года и рассчитанная на пять лет программа 
предусматривает не только сооружение новых 
магистралей и газопроводов-отводов, но также 
реконструкцию и капитальный ремонт суще- 
ствующих, а это более 1,5 тыс. километров га-
зопроводов. Запланирована реконструкция са-
мых первых транспортных коридоров: «Серпу-
хов – Ленинград» и «Белоусово – Ленинград». 

– Сейчас много говорят об инновациях, о 
необходимости использования новых научных 
и инженерных разработок. Расскажите о ре-
ализованных научно-технических проектах. 

– Нам совместно с петербургской компани-
ей «Диаконт» удалось создать многофункци-
ональный модуль неразрушающего контроля 
– уникальный телеуправляемый диагностиче- 
ский комплекс для внутритрубной диагности-
ки компрессорных станций, не имеющий ана-
логов на мировом уровне. Диагностика тако-
го рода – самая эффективная и достоверная 
из всех существующих, она позволяет решить 
проблему повышения надежности компрес-
сорных станций как на этапе эксплуатации, 
так и при их строительстве. Эти многофун-
кциональные устройства внедрены не толь-
ко у нас на предприятии, они уже работают в 
нескольких газотранспортных «дочках» Газ-

прома, ими заинтересовались специалисты 
атомной промышленности, испытания моду-
ля-манипулятора успешно прошли на комп-
рессорных станциях в Финляндии. Группа 
специалистов, разработавших внутритруб-
ный робот, выдвинута на соискание премии 
правительства РФ в области науки и техники.

Ежегодно мы направляем на НИОКР по-
рядка 40 млн рублей и, конечно, использу-
ем при этом прежде всего научный потенци-
ал, сосредоточенный именно в нашем городе.  
У научно-исследовательских институтов, ве-
дущих разработку передовых технологий, 
зачастую не много площадок для внедрения 
своих разработок, не хватает полигонов для 
исследований. Мы же всегда готовы к взаимо-
выгодному сотрудничеству с учеными. Один 
из последних примеров такого сотрудничес-
тва – участие в проекте «Магистраль», ко-
торым занимается сейчас питерский ЦНИИ 
конструкционных материалов «Прометей» 
вместе с металлургами. Суть проекта – со-
здание новых высокопрочных марок сталей 
для труб большого диаметра.

– Новые задачи требуют новых подходов 
к организации работы предприятия? 

– От грамотного распределения и исполь-
зования ресурсов, и прежде всего кадровых, 
зависит успех нашей работы. Мы возродили 
у себя такой институт внутрикорпоративно-
го обучения, как Школа передовых приемов 
и методов труда рабочих специальностей. 

В нашем коллективе есть много высококва-
лифицированных специалистов, способных 
передать свой бесценный, накопленный го-
дами работы производственный опыт моло-
дым коллегам. 

Сейчас готовится техническое задание на 
проект Учебного центра. Ему предстоит решать 
две основные задачи: во-первых, мы будем 
учить тому, что необходимо именно в рамках 
деятельности нашего предприятия – обучение 
станет контролируемым и гибким процессом, 
учитывающим наше специфическое оборудо-
вание, особенности работы при соблюдении 
технологической дисциплины. И, во-вторых, 
мы получим надежную обратную связь, смо-
жем лучше разглядеть узкие места в органи-
зации технической учебы, работы с людьми. 

– Как бы вы сформулировали требование 
к сотруднику предприятия?

– Газпром сегодня – это предприятие с  
большими традициями. Место в нашей ком-
пании не красит человека, а «делает» его.  
«Чужой» здесь не выживет, вокруг только от-
ветственные люди, болеющие за дело. Мы при-
нимаем на работу специалистов разного уров-
ня – и обладателей «красного» диплома, и «се-
реднячков». Бывает, что обладатель «красного» 
диплома уходит от нас на следующий день, а 
«середнячок» оказывается хорошим технарем, 

который добросовестно относится к своему де-
лу и качественно работает на своем месте. По-
работав у нас, почувствовав себя участником 
большого и важного дела, люди, как правило, 
не уходят. Я знаю и тех, кто уходил, но потом 
все равно возвращался к нам. Люди «прикипа-
ют» к работе с газом. И он становится сродни 
морю у моряков или небу у летчиков. 

– Новый год принес новое событие: у ком-
пании появилось свое издание. Что вы поже-
лаете создателям газеты и ее читателям?

– Хотелось бы, чтобы наша газета стала не 
только источником информации, но и сред- 
ством обратной связи. Чтобы с ее помощью 
сотрудники могли получить ответы на инте-
ресующие их вопросы, узнать о том, что про-
исходит в наших филиалах, какие люди там 
работают, какие глобальные задачи стоят пе-
ред Обществом. При таком подходе полити-
ка компании станет более открытой и про-
зрачной, а жизнь коллектива – более яркой и 
насыщенной. Поэтому и авторам, и читате-
лям газеты желаю взаимопонимания и твор-
ческих удач!

– Георгий Анатольевич, что бы вы поже-
лали сотрудникам компании в новом году?

– Сил, спокойствия, уверенности в себе. 
Нас ждет интересный, полный новых пла-
нов и свершений наступающий год! Здоро-
вья всем и успехов! 

Михаил ВлАДиМирОВ

стр. 1 <<< 

ПРИВИлЕГИЯ И ОТВЕТсТВЕННОсТь

В диспетчерской предприятия

Георгий Фокин: «Нас ждет интересный, полный  

новых планов год!»
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ОТ сОцПАкЕТА ДО БукЕТА

МАлАЯ кОНсТИТуцИЯ ГАзПРОМА
Новый год начнется с важного события.  

С 1 января 2010 года вступает в силу новый  
Генеральный коллективный договор (ГКД) 
ОАО «Газпром» и его дочерних обществ. Он 
будет действовать до 2012 года. 

Это уже четвертая редакция коллективно-
го договора, определяющего базовые отноше-
ния газовой компании и ее сотрудников. Дого-
вор распространяется на всех работников ОАО 
«Газпром» и его дочерних обществ, 100% ус-
тавного капитала которых принадлежат Газ- 
прому, а также на работников Совета Межре-
гиональной профсоюзной организации (МПО) 
ОАО «Газпром» и штатных профсоюзных ра-
ботников его дочерних обществ.

ГКД регулирует социально-трудовые отно-
шения в организациях ОАО «Газпром» на ос-
нове согласования взаимных интересов меж-
ду работником и работодателем. Документ 
закрепляет предоставление работникам Газ-
прома с учетом экономических возможностей 
компании дополнительных гарантий и льгот 
по сравнению с действующим законодатель-
ством, иными нормативными правовыми ак-
тами и отраслевым соглашением.

Проект новой версии «малой Конституции 
Газпрома», как его иногда называют, подчер-
кивая значение документа для компании, раз-
работан в связи с окончанием срока действия 
предыдущего договора.

В процессе подготовки коллективного дого-
вора на 2010–2012 годы в Комиссию по регули-
рованию социально-трудовых отношений ОАО 
«Газпром» и его дочерних обществ поступило 
порядка 600 замечаний и предложений от до-
черних компаний, в том числе и от работников 
ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург». Все 
они были рассмотрены и проанализированы. 

20 ноября в Москве прошла конференция ра-
ботников ОАО «Газпром», на которой был рас-
смотрен проект договора. От ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург» в собрании приня-
ли участие генеральный директор Георгий Фо-
кин и председатель Объединенной профсоюз-
ной организации Борис Комаров. 

В своем выступлении на конференции пред-
седатель правления ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер подчеркнул: «Газпром является одним 
из лидеров мирового энергетического рынка. 
Высокий статус компании обязывает нас и к 
высокому уровню социальной ответственно-
сти. Никакие причины, даже влияние мирово-
го финансово-экономического кризиса, не мо-
гут изменить подходы компании к обеспечению 
социальных гарантий для своих сотрудников». 

Заслушав и обсудив сообщения представи-
телей сторон и Комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений, конферен-
ция работников ОАО «Газпром» приняла ре-
шение утвердить представленный сторонами 
проект Генерального коллективного договора 
ОАО «Газпром» и его дочерних обществ. А уже 
4 декабря в Новом Уренгое Алексей Миллер и 
председатель МПО ОАО «Газпром» Владимир 
Бабкин подписали новый коллективный дого-
вор на 2010–2012 годы. 

В новом договоре Газпром продолжает за-
давать уровень стандартов социальной ответ-
ственности для всех российских компаний. По 
сравнению с ранее действовавшим договором 
в его новой редакции произошло несколько из-
менений, которые позволят сделать социальные 
льготы и гарантии более адресными, в полной 
мере учесть особенности и потребности каж-
дой целевой группы сотрудников: молодых ра-
ботников, женщин, семей с детьми.

В частности, в колдоговоре предусмотрен 
новый порядок выплаты работникам едино-
временного пособия при выходе на пенсию. 
Период, в течение которого работник имеет 
право на получение пособия, теперь состав-

ляет 6 месяцев после достижения им пенси-
онного возраста. Ранее этот период составлял 
2 месяца. Введена также новая строка – «по-
собие при стаже от 5 до 10 лет». 

В целях приведения к единой системе в ос-
нову определения стажа работы в организаци-
ях системы ОАО «Газпром» положен принцип, 
предусмотренный Положением о негосудар- 
ственном пенсионном обеспечении (Положе-
нием о НПО) работников ОАО «Газпром», его 
дочерних обществ и организаций. 

Предоставление материальной помощи к 
ежегодному основному оплачиваемому отпус-
ку теперь будет регламентироваться не коллек-
тивным договором, а отдельными документа-
ми: Типовым положением о порядке оплаты 
труда работников дочерних обществ и органи-
заций ОАО «Газпром» и Положением о поряд-
ке оплаты труда работников организаций ОАО 
«Газпром», переведенных на повременно-ин-
дивидуальную систему оплаты труда. 

В новом коллективном договоре размер 
доплаты сверх максимального размера посо-
бия по временной нетрудоспособности, уста-
новленного Федеральным законом о бюджете 
Фонда социального страхования РФ, опреде-
лен в размере до 85% среднего заработка. До-
плата по пособию по беременности и родам со-
храняется на уровне 100% среднего заработка.

Из текста исключен раздел, связанный с не-
работающими пенсионерами. Но это не озна-
чает потерю прежних преимуществ: для них 
сохранены все ранее установленные льготы 
и компенсации, которые теперь будут предо-
ставляться на основании Типового положения 
о социальной защите пенсионеров ОАО «Газ-
пром», его дочерних обществ и организаций. 

Добавим, что в соответствии с Генеральным 
коллективным договором коллективные дого-
воры организаций – участников ГКД не могут 
снижать установленный им уровень прав, гаран-
тий и компенсаций. В то же время ГКД не огра-
ничивает прав работодателей в расширении со-
циальных льгот, гарантий и компенсаций в кол-
лективных договорах дочерних обществ ОАО 
«Газпром» с учетом финансово-экономических 
возможностей конкретных предприятий.

18 марта 2010 года на основании Генераль-
ного коллективного договора будет утверж-
даться Коллективный договор ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург» на 2010–2012 годы. 
Одновременно в соответствии с Типовым по-
ложением о социальной защите пенсионеров 
ОАО «Газпром», его дочерних обществ и ор-
ганизаций» будет принято и Положение о со-
циальной защите пенсионеров ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург».

уЧЕНьЕ – сВЕТ… И ГАз 
Сегодня более 20 процентов сотрудников 

«Газпром трансгаз Санкт-Петербург» – моло-
дежь в возрасте до 30 лет. Ежегодно на пред-
приятие принимаются выпускники высших и 
средних профессиональных образовательных 
учреждений. Наше предприятие еще и «кузни-
ца» своих будущих кадров: на производствен-
ных участках предприятия проходят практику 
студенты, их количество ежегодно растет. Часть 
студентов-практикантов после окончания учеб-
ного заведения приходят работать в компанию. 
Одним из инструментов привлечения молодых 
специалистов на предприятие стала материаль-
ная поддержка успешных студентов. В 2005 го-
ду учреждена именная стипендия ООО «Газ-
пром трансгаз Санкт-Петербург». Стипендиа-
тами компании в настоящее время являются 26 
студентов ведущих российских вузов. 

Нельзя не сказать о созданном на предпри-
ятии в 2006 году Совете молодых работников. 
Его задача – вовлекать молодежь в развитие 
научно-производственной и социальной сфер, 
«включать» ее в корпоративную культуру. При 
участии Совета проводятся спортивные, куль-
турные и благотворительные мероприятия. 

Действует в компании институт наставни-
чества. На предприятии развивается систе-
ма непрерывного корпоративного обучения, 
подготовки и развития молодежи. В рамках 
модульной программы «Профессиональная 
адаптация молодых специалистов ОАО «Газ-
пром» ежегодно организуются стажировки 
молодых специалистов как на предприяти-
ях газотранспортной системы России, так 
и за рубежом, в компаниях-партнерах ОАО 
«Газпром» – АО «Газум», АО «Ээсти Гаас», 
АО «Лиетувос Дуйос», «Э.ОН-Рургаз АГ». 
Иностранные специалисты также приезжают 
на стажировку в Россию: в этом году на на-
ших газовых объектах прошли обучение мо-
лодые сотрудники «Газ де Франс» и «Э.ОН-
Рургаз АГ». 

По целевым договорам обучаются профиль-
ным специальностям в высших и средних про-
фессиональных учебных заведениях дети со-
трудников компании – мы ждем, что после за-
вершения обучения они придут к нам работать, 
увеличив число наших семейных династий. Се-
годня трудовые династии работают во всех на-
ших филиалах. Так, общий стаж семьи Григо-
рьевых из Торжокского ЛПУМГ превышает  
50 лет: на смену главе семьи на работу к нам при-
шли два его сына – они работают машинистом 
и диспетчером. Годы честного, профессиональ-
ного труда связывают с компанией семьи Щу-
левых, Фроловых, Бариновых и многих других. 

зА ВАшЕ И НАшЕ зДОРОВьЕ
Статистика утверждает: около трети членов 

коллектива занимаются в спортивных секци-
ях, бассейнах, группах здоровья и тренажер-
ных залах. Сегодня все желающие могут по- 
пробовать свои силы в спортивных состяза-
ниях и мероприятиях, которые организуются 
в нашем Обществе. 

В прошедшем году мы принимали актив-
ное участие в спартакиадах ОАО «Газпром». 
Особенно успешно выступила команда «Газ-
пром трансгаз Санкт-Петербург» на III летней  
детской Спартакиаде ОАО «Газпром», в кото-
рой соревновались команды юных спортсменов 
из 22 дочерних Обществ. Ребята приложили 
максимум усилий, чтобы показать достойный 
результат, и заняли второе место. Это было не-
просто, так как Спартакиада собрала лучших 
спортсменов страны. Представители нашей  
команды заняли призовые места и в личных 
первенствах в своих возрастных категориях: в 
легкой атлетике – Дарья Карелина (она завоева-
ла золотую медаль); в плавании – Артем Клев-
цов, занявший третье место в личном первенс-
тве; в соревнованиях по настольному теннису 
– Валерия Щетинкина, неоднократно высту-
павшая за ООО «Газпром трансгаз Санкт-Пе-
тербург» и завоевавшая второе место. 

Как и в прежние годы, создание условий 
для полноценного отдыха и оздоровления пер-
сонала предприятия является одним из при-
оритетных направлений социальной политики 
компании. Как рассказали нам в Управлении 
по работе с персоналом Общества, в течение 
года услугами оздоровительного отдыха и 
реабилитационно-восстановительного лече-
ния воспользовались более трети работников.  
В зоне особого внимания – дети сотрудников. 
В прошедшем году около 150 детей отдохну-
ли в Болгарии и Словении, более 400 чело-
век провели время в период зимних и летних 
школьных каникул в детских оздоровительных 
лагерях Ленинградской, Калининградской, 
Тверской, Смоленской областей. Наши дети 
выезжали в Германию по программе обмена 
с «Э.ОН-Рургаз АГ», отдыхали в санаторно-
оздоровительных лагерях по путевкам, при-
обретенным ФСС. Такой насыщенный отдых 
дает не только оздоровительный, но и разви-
вающий эффект: ребята имеют возможность 
найти новое увлечение, расширить кругозор 
и, конечно же, приобрести новых друзей. 

наступление нового года – повод не только подвести итоги производственной 
деятельности в минувшем году, но и рассказать о социальной политике нашей компании.

ОТ ПЕРВОГО лИцА

Борис Сергеевич Комаров – председатель Объединенной профсоюз-
ной организации:

 «Новый Генеральный коллективный договор можно охарактеризовать 
только положительно. Он в полной мере защищает интересы работников, 
и это в нынешних непростых экономических условиях. Поэтому договор 

получил одобрение Комиссии по регулированию социально-трудовых отношений и был  
принят без каких-либо дополнений и изменений единогласно. 

В процессе обсуждений и утверждений на конференции были затронуты несколько 
актуальных вопросов. Один из них связан с разночтениями в новой редакции Генераль-
ного коллективного договора и в Положении о негосударственном пенсионном обеспе-
чении. Согласно ГКД, при увольнении в течение 6 месяцев с момента достижения пен-
сионного возраста (55 лет женщинами, 60 лет мужчинами) работник имеет право на 
получение единовременного пособия, увеличенного в два раза. А в Положении о НПО 
работник имеет право на получение негосударственной пенсии, увеличенной на одну 
тысячу рублей, только при увольнении в течение двух месяцев с момента достижения 
им пенсионного возраста. В результате возникло противоречие.

Поскольку целесообразность внесения изменения в Положение о НПО очевидна, 
данные корректировки планируются, и условие будет одинаковым как для назначения 
негосударственной пенсии, так и для получения единовременного пособия при выхо-
де на пенсию».
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сМОлЕНскОЕ лПуМГ
Смоленское ЛПУМГ – современное, мощ-

ное предприятие по транспортировке газа в 
страны Восточной Европы по 5 газопрово-
дам и, кроме того, осуществляющее газо- 
снабжение населения и промышленных пред-
приятий и организаций Смоленска и области.

В этом году филиалу, появившемуся в со-
ставе производственного объединения «Лен-
трансгаз» осенью 1974 года согласно прика-
зу Министерства газовой промышленности 
№ 2720 орг., исполнилось 35 лет. В начале 
пути (а день рождения филиала традицион-
но отмечается 18 сентября) это была неболь-
шая служба, осуществлявшая поставки при-
родного газа с Украины на Смоленщину по 
газопроводу «Брянск–Смоленск». 

В то время сооружалась трехниточная сис-
тема магистральных газопроводов «Торжок 
– Минск – Ивацевичи», первая очередь кото-
рой протяженностью около 400 километров 
и диаметром 1200 миллиметров была введе-
на в строй действующих три с половиной де-
сятилетия назад. 

За время, миновавшее с тех пор, Смолен- 
ское ЛПУМГ (директор – В.Ю. Юрков) стало 
одним из крупных филиалов ООО «Газпром 

трансгаз Санкт-Петербург» по численности 
работающего персонала и масштабам задач, 
которые выполняет.

Сейчас Смоленское линейное производ- 
ственное управление магистральных газо- 
проводов, расположенное на границе с Бело-
руссией, обслуживает более 1200 километ-
ров магистральных газопроводов и осущест-
вляет транспортировку примерно 70 милли-
ардов кубометров ежегодно.

По мнению Владимира Юркова, нельзя не 
отметить «особую роль филиала, доставляю-
щего российский газ в страны Европы». «От-
радно, что рядом с наставниками выросло не 
одно поколение молодых газовиков, предста-
вителей именитых династий», – отмечает ру-
ководитель ЛПУМГ. 

Специалисты филиала активно участвуют 
в стратегическом проекте ОАО «Газпром», 
осуществляя эксплуатацию участка транс-
континентального газопровода «Ямал – Евро-
па», реализуют производственные программы 
предприятия, проводят капитальный ремонт 
линейной части магистральных газопроводов, 
модернизируют оборудование, внедряют сов-
ременные технологии. 

Недавно в ходе реконструкции компрес-

НОВГОРОДскОЕ лПуМГ 
Пять десятилетий отделяют нас от пер-

вых, наиболее важных и непростых шагов 
становления Новгородского ЛПУМГ – од-
ного из старейших в отрасли. Все это вре-
мя главной задачей предприятия была и ос-
тается организация бесперебойного снаб-
жения газом Санкт-Петербурга, Великого 
Новгорода, Новгородской области и приле-
гающих территорий.

Как свидетельствует история, 1950–1960-е 
годы были самыми интересными и самыми 
сложными. Принятый в стране курс на изме-
нение структуры топливного баланса обусло-
вил быстрое развитие магистрального транс-
порта газа. 

12 июня 1957 года вышло постановление 
Совета министров СССР о дальнейшем раз-
витии газификации Ленинграда за счет не ис-
кусственного, а природного газа. К концу то-
го же года в Новгороде была создана новая 
структура – Дирекция строящихся газопро-
водов (ДСГ), которая разместилась в специ-
ально выстроенном здании. Комплектовалась 
ДСГ из работников, уже имевших опыт рабо-
ты на действующих магистральных газопро-
водах страны.

В августе 1959 года приказом Главгаза 
СССР № 203 было образовано Новгород- 
ское районное управление магистральных га-
зопроводов. Первым руководителем РУ МГ 
был назначен Иосиф Яковлевич Котляр, воз-
главлявший районное управление на протя-
жении 20 лет.

Первопроходцами были Ю.Д. Лебедев-
Цветков (главный инженер), супруги Н.В. и 
Л.И. Анкудиновы (специалисты по связи и те-
лемеханике), В.А. Смирнов (инженер по уче-
ту газа) и другие.

Основными вехами становления Новго-
родского ЛПУМГ можно назвать строитель-
ство первого цеха компрессорной станции 
(1959–1960 гг.) Причем уже в конце 1960 го-
да был дан первый газ. Испытание турбин 

было сложным процессом, поскольку во вре-
мя таких испытаний давление газа поднима-
лось в 1,5 раза.

В 1964 году в Новгороде была построена 
опытная перекачивающая станция (ОПС), где 
проходили испытания опытные головные га-
зотурбинные установки. Наличие такой ОПС 
давало возможность испытывать одновремен-
но пять газоперекачивающих агрегатов мощ-
ностью до 25 000 квт в натуральных услови-
ях и в большом диапазоне режимов.

К семидесятым годам в Новгородском РУ 
сложился прекрасный профессиональный кол-
лектив единомышленников, имеющих боль-
шой практический опыт работы. Специалис-
ты-новгородцы всегда пользовались большим 
спросом в Газпроме.

Сейчас Новгородское линейное производ- 
ственное управление магистральных газо- 
проводов (директор филиала – В.В. Ивань-
ко) – успешно развивающееся предприятие. 
Поздравляя с полувековым юбилеем Нов-
городское ЛПУМГ, генеральный директор  
Г.А. Фокин отметил, что «самоотверженный 
труд лежит в основе достижений газовиков-
новгородцев, которым верят, и эта убежден-
ность – лучшая оценка того, что сделано пер-
вопроходцами отрасли».

Сегодня Новгородский филиал – в числе 
передовых. На предприятии сменилось не-
сколько поколений газовиков, насчитывает-
ся более 10 династий. История подразделе-
ния продолжается, коллектив имеет хорошие 
перспективы на будущее.

ТОРжОкскОЕ лПуМГ
Торжокское линейное производственное 

управление магистральных газопроводов, от-
метившее полувековой юбилей, также ведет 
свою биографию от одного из первых газо- 
проводов нашей страны – «Серпухов – Ленин-
град». Созданное в период становления газо-
вой промышленности, Управление это стало 
важным узлом на пути транспортировки при-
родного газа.

Время рождения Торжокского ЛПУМГ – 
1959 год. Согласно приказу Главгаза СССР  
№ 203, это подразделение тогда называлось 
Торжокским районным управлением газоп-
ровода Министерства газовой промышлен-
ности СССР. 

Пять десятилетий назад по территории Твер-
ской области через город Торжок прошла трас-
са магистрального газопровода «Серпухов – 
Ленинград», по которому Северная столица 
впервые получила природный газ, а город Тор-
жок получил возможность стать крупным га-
зовым узлом развивающейся быстрыми тем-
пами газовой промышленности.

Трудно перечислить всех, кто стоял у ис-
токов становления Торжокского ЛПУМГ.  
А.Ф. Авдеенко, Н.М. Турасов, О.П. Подкопае-
ва, А.Л. Кренделев, Н.А. Иванов, Б.С. Василь-
ев, Е.Н. Немиров, В.Е. Суханов и многие дру-

гие профессионалы, о которых на предприятии 
помнят и которых чтут.

Важными в истории Торжокского ЛПУМГ 
можно считать многие произошедшие за пол-
века события. Среди них ввод в эксплуатацию 
в 1962 году компрессорной станции (КС-4), ос-
нащенной четырьмя газоперекачивающими аг-
регатами. К тому времени управление эксплу-
атировало 164 км магистрального газопровода 
при численности персонала 63 человека. На-

чальником районного управления был назна-
чен Н.Н. Шинкаревич, а главным инженером 
– И.Д. Антонов. 

В 1967 году заработала новая газовая ма-
гистраль «Белоусово – Ленинград». И два го-
да спустя к этой магистрали был подключен 
газопровод «Ухта – Торжок», по которому по-
шел природный газ с северных месторожде-
ний. Цех КС-4 был расширен до 14 агрегатов 
за счет монтажа агрегатов СТД-4000 и полу-
чил новое название КС–20…

В 1974 году начато строительство мощной 
трехниточной системы газопроводов «Торжок 
– Минск – Ивацевичи». В 1978 году была вве-
дена в эксплуатацию для испытания нового 
для газотранспортных предприятий оборудо-
вания – ГПА-10 с судовым приводом – опыт-
но-промышленная компрессорная станция. 
Значительный вклад в освоение эксплуата-
ции новых для газовой отрасли агрегатов внес 
машинист технологических компрессоров  
Б.Е. Григорьев. Его сыновья – продолжатели 
трудовой династии. Старший, Михаил, рабо-
тает диспетчером, младший, Павел, – в службе 
ГКС-20. Это далеко не единственная династия, 
составляющая золотой фонд этого филиала. 

В числе сегодняшних ветеранов-газовщиков 
– Н.А. Королев, Н.И. Кружков, Б.П. Перевоз-
чиков, А.Е. Зуева, Л.В. Шаркова, Н.В. Залоги-

на, С.В. Козлов, Л.В. Волков, Л.Е. Буянский, 
М.Ф. Лучкин, Е.П. Кузнецова, Л.Я Филато-
ва, Т.Н. Козлова, Н.И. Дятлов, Б.Е. Григорьев, 
Г.И. Хорош, А.В. Марков и немало других.

Сегодня коллектив Торжокского ЛПУМГ 
(директор филиала – В.В. Муравьев) успешно 
решает задачи по бесперебойному транспор-
ту газа и обеспечению бесперебойного газо- 
снабжения потребителей на территории Твер-
ской области.

2009–й ВыДАлсЯ уРОжАЙНыМ
невозможно сегодня представить жизнь без природного газа – источника тепла, 
электроэнергии, моторного топлива, сырья нефтехимии. 2009 год для нашего предприятия – 
урожайный, богат юбилейными датами. новгородское и торжокское линейные 
производственные управления магистральных газопроводов (лПумГ) отметили 
полувековой юбилей, Смоленское – 35-летие, управлению материально-технического 
снабжения и комплектации исполнилось 15 лет. 
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уПРАВлЕНИЕ  
МАТЕРИАльНО-ТЕХНИЧЕскОГО  
сНАБжЕНИЯ И кОМПлЕкТАцИИ

Управлению материально-технического 
снабжения и комплектации (УМТСиК) ООО 
«Газпром трансгаз Санкт-Петербург» исполни-
лось 15 лет. Оно стало преемником производс-
твенно-коммерческого управления «Лентранс-
газснабкомплект». Создание подразделения 
связывалось с необходимостью совершенс-
твовать материально-техническое снабжение, 
комплектацию строящихся объектов Общества.

УМТСиК отвечает за обеспечение матери-
ально-техническими ресурсами ремонтно-экс-
плуатационных нужд, объектов соцкультбыта, 
капитального строительства и ремонта, произ-
водственной и социальной сферы Общества, 
соблюдение оптимальных размеров произ-
водственных запасов, ускорение их оборачи-
ваемости, снижение затрат, связанных с при-
обретением, поставкой и хранением. Общая 
площадь складских территорий – 88 177 м2, 
в том числе складов– 12 833 м2, из них отап-
ливаемых – 4284м2. 

В управлении две материально-техниче- 
ские базы: «Центральная» и «Красное Село». 
В основном все погрузочно-разгрузочные про-
цессы механизированы, причем использует-
ся разная техника: авто- и электропогрузчи-
ки, краны, штабелеры и т. д. 

На протяжении последних трех лет в уп-
равлении практически полностью была про-
ведена замена грузоподъемной техники на 
более современную и эффективную. Выпол-
нены объемы капитального ремонта складов 
и административно-бытовых помещений бо-
лее чем на 50 млн рублей, что позволило улуч-
шить условия труда работающих. Все без ис-

ключения рабочие места инженерно-техни-
ческого персонала оснащены современной 
компьютерной техникой. 

В общей сложности в управлении под ру-
ководством М.З. Гильманова работает 101 вы-
сококвалифицированный специалист. Среди 
тех, кто трудился в подразделении прежде, 
и работающих сейчас – заслуженные люди, 
ветераны, газовщики с многолетним стажем. 
Например, 40 лет отработал в отрасли отлич-
ник газовой промышленности Л.М. Шумилов.  
12 из 27 лет общего трудового стажа посвяти-
ла работе в управлении Л.И. Алешкина – быв-
ший начальник отдела труб, металлопродук-
ции и нефтехимии. 

28 лет проработал в отрасли и тоже 12 из 
них экономистом первой категории отдела за-
пасных частей автодорожной техники и инс-
трументов в УМТСиК Р.А. Давлеткильдеев. 
26 лет – стаж работы в отрасли, 15 из кото-
рых в этом подразделении, на счету И.В. Мо-
розовой – она продолжает заведовать складом 
МТБ «Центральная».

Значительный вклад в деятельность под-
разделения традиционно вносит заместитель 
директора филиала М.А. Абросимов (его об-
щий стаж работы в газовой промышленнос-
ти – 23 года). 

Товарооборот с момента создания Управ-
ления материально-технического снабжения 
и комплектации до настоящего времени вы-
рос в 47 раз (с 113 млн рублей в 1996 году до 
5303 млн рублей – в 2008-м).

По итогам работы по подготовке филиалов к 
эксплуатации в осенне-зимний период Управ-
лению материально-технического снабжения 
и комплектации в прошлом, 2008 году было 
присуждено второе место, а в 2009-м – первое. 

сорного цеха № 1 проведена замена электро-
приводных газоперекачивающих агрегатов на 
агрегаты нового поколения ЭГПА-6,3. Опыт-

ные испытания агрегата такого класса прово-
дятся впервые в отрасли и, по сути, являют-
ся пилотными. 

С 21 по 26 декабря ОАО «Газпром» совмест-
но с компанией Universal Pictures провел серию 
благотворительных новогодних праздников для 
детей, нуждающихся в социальной поддержке. 
Они стали участниками развлекательных про-
грамм, конкурсов, а также предпремьерного по-
каза художественного фильма «Черная молния». 
В акции приняли участие свыше 12,5 тыс. детей 
в 34 городах нашей страны.

В Санкт-Петербурге по поручению Газ-
прома новогодний праздник для детей прове-
ло ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург». 
В кинотеатре «Художественный» фильм пос-
мотрели около 400 детей из детских домов го-
рода на Неве. Продюсер фильма – Тимур Бек-
мамбетов, режиссеры – Александр Войтинс-
кий и Дмитрий Киселев, актеры – Екатерина 
Вилкова, Григорий Добрыгин, Иван Жидков 
и Сергей Гармаш.

Совет директоров принял к сведению ин-
формацию о предварительных итогах работы 
компании в 2009 году. Было отмечено, что ис-
полнение инвестиционной программы, бюд-
жета и программы оптимизации (сокраще-
ния) затрат ОАО «Газпром» в 2009 году ожи-
дается на уровне утвержденных параметров.

Совет директоров принял решение одоб-
рить инвестиционную программу, бюджет 
(финансовый план) и программу оптимиза-
ции (сокращения) затрат ОАО «Газпром» на 
2010 год и представить указанные документы 
на рассмотрение правительства РФ. В соот-
ветствии с инвестиционной программой об-
щий объем освоения инвестиций составит в 
2010 году 802,4 млрд руб., объем капитальных 
вложений — 663,56 млрд руб., долгосрочных 
финансовых вложений — 138,84 млрд руб.

Согласно бюджету на 2010 год, общий 
объем доходов и поступлений составит  

3,79 трлн руб., обязательств, расходов и инвес-
тиций – 3,88 трлн руб. Финансовые заимство-
вания определены в объеме 90 млрд руб. Про-
фицит средств составит 0,5 млрд руб.

Программа оптимизации (сокращения) за-
трат на 2010 год предусматривает мероприя-
тия, направленные на оптимизацию (сокраще-
ние) затрат, общий эффект от которых должен 
составить 11,7 млрд руб.

Совет директоров рассмотрел прогноз ин-
вестиционной программы, бюджета (финан-
сового плана) и программы оптимизации (со-
кращения) затрат на 2011–2012 годы.

Председатель Совета директоров Виктор 
Зубков отметил, что «безусловно, Газпром 
выполнит свои инвестиционные программы 
2010, 2011 и 2012 годов, и это гарантирует 
надежное исполнение всех обязательств ком-
пании перед потребителями на внутреннем и 
внешних рынках».

CОВЕТ ДИРЕкТОРОВ ОАО «ГАзПРОМ» ОДОБРИл ИНВЕсТИцИОННуЮ ПРОГРАММу, 
БЮДжЕТ И ПРОГРАММу ОПТИМИзАцИИ (сОкРАЩЕНИЯ) зАТРАТ НА 2010 ГОД,  
РАссМОТРЕл ПРОГНОз ОсНОВНыХ ФИНАНсОВыХ ДОкуМЕНТОВ НА 2011–2012 ГОДы

«ГАзПРОМ» И Universal PiCtUres  
ПРОВЕлИ НОВОГОДНЮЮ 
БлАГОТВОРИТЕльНуЮ АкцИЮ

Участники делегации ОАО «Газпром» во 
главе с заместителем Председателя Правления 
компании Александром Ананенковым приня-
ли участие в совещании, посвященном воп-
росам производства и поставки газоперека-
чивающего оборудования, производимого на 
предприятиях Санкт-Петербурга, для реализа-
ции стратегических газотранспортных проек-
тов Газпрома и реконструкции газотранспорт- 
ной системы. Совещание провел Александр 
Ананенков. В мероприятии приняли участие 
член правления – начальник департамента 
инвестиций и строительства ОАО «Газпром» 
Ярослав Голко, руководители и специалисты 

профильных подразделений администрации 
компании, руководители и специалисты круп-
нейших машиностроительных предприятий 

Санкт-Петербурга — ЗАО «Росэлектропром 
Холдинг», ОАО «Компрессорный комплекс» 
и других машиностроительных предприятий 
РФ, производящих газоперекачивающие агре-
гаты (ГПА) и газотурбинные установки.

Представители машиностроительных пред-
приятий доложили о выполнении заказов Газ-
прома, производстве новых образцов ГПА, со-
ответствующих мировым стандартам, прово-
димых мероприятиях по улучшению качества 
выпускаемой продукции. 

Александр Ананенков особо отметил, что 
Газпром, как один из крупнейших российских 
инвесторов, при реализации своих стратеги-
ческих проектов ориентирован прежде всего 
на отечественных производителей. 

Газпром всегда будет способствовать инно-
вационному развитию отечественных пред-
приятий, внедрению самых передовых техно-
логий.  Российские машиностроители долж-
ны в самые сжатые сроки наладить выпуск 
продукции не только не уступающей, но и по 
целому ряду параметров опережающей миро-
вые аналоги. Это касается и производства га-
зоперекачивающего оборудования. 

«Масштабные заказы Газпрома стимулиру-
ют тех российских производителей, которые 
на деле доказывают способность поставлять 
качественную, конкурентоспособную продук-
цию и демонстрируют готовность модернизи-
ровать производство, вкладывать средства в 
научно-исследовательские разработки и пе-
редовые технологии в соответствии с поруче-
нием руководства страны по переходу на ин-
новационный путь развития», – сказал Алек-
сандр Ананенков. 

ОБ ИТОГАХ сОВМЕсТНОГО сОВЕЩАНИЯ с ПРОИзВОДИТЕлЯМИ  
ГАзОПЕРЕкАЧИВАЮЩЕГО ОБОРуДОВАНИЯ

Во время совещания в ООО «Газпром трансгаз  
Санкт-Петербург» (первый слева – Ярослав Голко, 
второй слева – Александр Ананенков)

По материалам Управления информации ОАО «Газпром»
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Презентация комплекса «Волна» состоя-
лась 26 октября. Участие в церемонии 
приняли председатель правления ОАО 

«Газпром» Алексей Миллер и губернатор Пе-
тербурга Валентина Матвиенко. Знакомил с 
новым спортивным объектом гостей празд-
ника генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург» Георгий Фокин. 

На презентации комплекса Алексей Мил-
лер сообщил, что этот центр – только один из 
нескольких больших спортивных объектов, 
которые Газпром строит в Санкт-Петербур-
ге. Он подчеркнул, что компания и впредь 
будет продолжать поддержку петербургско-
го спорта. 

В свою очередь, губернатор Валентина 
Матвиенко поблагодарила Алексея Миллера и 
компанию Газпром за социальную ответствен-
ность. «Спортивные комплексы – это капи-
тальное вложение в будущее Санкт-Петербур-
га. Газпром – самый надежный партнер города. 
Это касается энергетики, социальной сферы, 
оказания помощи ветеранам, поддержки куль-
туры и образования», – отметила она. 

Комплекс построен по индивидуально-
му проекту. Его общая площадь составляет 
более 7000 кв. метров. И ориентирован он 
прежде всего на детей и подростков. Его 
посетителями станут как учащиеся государ-
ственного общеобразовательного учрежде-
ния гимназия № 330 Невского района, так и 
жители города. 

Особенность проекта – создание возмож-
ностей для занятия спортом инвалидами. 
Помимо системы пандусов и подъемников 
в общих залах и бассейне, в комплексе есть 
зал со специальными тренажерами для лю-
дей с ограниченными возможностями. 

В «Волне» располагаются два бассейна. 
Есть и большой универсальный спортивный 
зал площадью более 1200 кв. метров, кото-
рый позволит в течение всего года трениро-
ваться и проводить соревнования по мини-
футболу, баскетболу, волейболу, гандболу, 
большому теннису. Так, пропускная способ-
ность зала при размещении в нем трех во-
лейбольных площадок – 72 человека в смену. 

Помимо этого в спортивно-оздоровитель-
ном комплексе есть тренажерный зал с обо-
рудованием, ориентированным на подрост-
ковую аудиторию, зал для занятий аэробикой 
и зал настольного тенниса. Комплекс обес-
печен современными инженерными комму-
никациями, имеет собственный энергоцентр. 

Сейчас идет процесс оформления безвоз-
мездной передачи «Волны» в собственность 
Санкт-Петербурга. Новый собственник – ад-
министрация города – также должен решить 
вопрос о том, кто и на каких условиях будет 
эксплуатировать объект. После прохождения 
этого важного этапа «Волна» примет своих 
первых посетителей.

Социальная деятельность Газпрома 
направлена на поддержку культуры, спорта, 
образования, науки и является 
неотъемлемой составляющей развития 
компании. Программа «Газпром – детям» – 
это ключевой социальный проект 
компании, нацеленный на поддержку 
детей и юношества. в рамках программы 
Газпром строит, реконструирует 
спортивные объекты и финансирует 
спортивные мероприятия по всей стране. 
большой вклад в эту работу вносит  
ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург». 
Сейчас в регионах наше предприятие 
строит 6 спортивных комплексов.  
а в Петербурге нынешний год 
ознаменовался большим событием –  
мы завершили строительство спортивно-
оздоровительного комплекса «волна»  
в невском районе города, рядом  
с гимназией № 330, которой компания  
из года в год помогает. 

ГОлуБАЯ «ВОлНА» ГАзПРОМА 
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ОБРАзОВАТЕльНыЕ ПуТЕшЕсТВИЯ
«Я пришла работать, когда 330-й было толь-

ко десять лет. Год назад, в ноябре, гимназия от-
метила полувековой юбилей. Школа внешне 
была другой, хотя всегда оставалась теплой, 
уютной, – говорит директор гимназии Татья-
на Дмитриевна Чернышева. – Когда я пришла 
работать, здесь преподавали ассы, проработав-
шие по 20–30 лет, молодежи не было – они ме-
ня приняли. Очень хорошо тогда была постав-
лена воспитательная работа. Ребята создавали 
музей «Красная гвардия Невской заставы». Ор-
ганизовывались экспедиционные отряды, кото-
рые выезжали в другие регионы, встречались с 
родственниками красногвардейцев. Очень боль-
шая велась переписка. Пионерская дружина бо-
ролась за имя Феодосия Артмьевича Смолячко-
ва – героя Великой Отечественной войны, снай-
пера. Дети ездили в Белоруссию встречаться с 
его родственниками. В то время музей допол-
нял зал боевой славы Смолячкова. Позже под-
линники документов, имеющих историческую 
ценность, мы передали в Музей революции, а 
некоторые материалы у нас сохранились. Вто-
рой год оформляем музей истории школы (ор-
ганизует работу учитель русского языка и лите-
ратуры Галина Степановна Хмелева), и то, чем 
располагаем, – основа экспозиции».

Раньше школа была математической, поэто-
му старшеклассников было очень много. Дети 
приходили из других школ, после восьмилеток, 
и классы получались уникальными; как утверж-
дает Татьяна Дмитриевна, это были «сливки» 

района. Ребята не только хорошо учились, но 
и с энтузиазмом участвовали во всех делах, ко-
торые им предлагали педагоги. С того времени 
постоянной стала работа по изучению города. 
Сначала это был конкурс «Ты – ленинградец», 
организованный городским Дворцом пионеров 
(теперь он называется «Юность за возрождение 
Петербурга»). Побед много – школьники часто 
занимали первые, вторые, третьи места. 

Сейчас у прежних проектов есть продол-
жение – проект под названием «Использова-
ние социокультурного пространства Петер-
бурга в учебном процессе». 

уРОк ПОД НАзВАНИЕМ «ЧЕлОВЕк»
Дети не просто за партой сидят и учат тео-

рию, им даются задания, они часто бывают в 
музеях, ходят по городу, сами набирают мате-
риал, на основании которого проводятся науч-
ные конференции, участвуют в образователь-
ных путешествиях. 

Все начиналось с истории, но постепенно 
рамки проекта расширяются за счет других 
предметов. Например, ученикам предложен 
урок, который называется просто – «Человек». 
Человек и социум, человек и природа – сло-
вом, человек рассматривался со всех сторон.

Традиционными в школе давно уже стали 
встречи с интересными людьми. 

«В основном это встречи с нашими бывши-
ми выпускниками, – объясняет Татьяна Дмит-
риевна. – В их числе Алексей Миллер, Тама-
ра Москвина, Василий Шестаков, Виолетта 

Сафарова и еще многие известные люди…  
К нам в гости приезжали певцы Олег Газ-
манов и Александр Малинин, футболисты 
– представители команды «Зенит», Вячес-
лав Фетисов подарил спортивный инвентарь. 

Продолжает встречаться с ребятами наш 
давний друг – ветеран, блокадник Анатолий 
Молчанов. 

На протяжении 15 лет в гимназии работа-
ет клуб «Самбо» – с детьми занимается вы-
пускник 330-й Виктор Смирнов. Знаменита 
школа целыми династиями выпускников: это 
семьи Никитиных – Егоровых, Кореневских 
– Зарецких, Буман-Кокоревых, Болдыревых, 
спортивная семья Рыбаковых.

Не случайно в буклете, выпущенном к по-
лувековому юбилею гимназии, помещено поз-

дравление бывшего ученика, а ныне Предсе-
дателя Правления ОАО «Газпром» Алексея 
Миллера, в котором сказано: «Славные тра-
диции, твердые знания, прекрасные педаго-
ги, интеллигентные выпускники – отличи-
тельные черты гимназии № 330». 

ОцЕНкА – ОТлИЧНО
По словам директора, «педагогический 

коллектив в школе молодой, средний возраст 
учителей – от 30 до 40 лет, но есть, конечно, 
и десяток «динозавров» с опытом, насчиты-
вающим десятилетия».

Ученики изучают два языка: обязатель-
ным остается английский, второй по выбо-
ру – французский или немецкий. Характерно 
для 330-й стопроцентное поступление в вузы.  
Углубленно изучаются литература, история, 
естествознание. Дети участвуют в олимпиа-
дах, показывая высокий уровень знаний. 

Рядом с гимназией стараниями ООО «Газ-
пром трансгаз Санкт-Петербург» выстроено 
огромное здание бассейна. «Надеемся, с буду-
щего сентября дети смогут посещать его бес-
платно, – говорит директор. – Нынешнее по-
коление школьников не отличается крепким 
здоровьем, поэтому им наверняка помогут за-
нятия в новом спорткомплексе». 

Помимо спортивного направления в гим-
назии развивается журналистское. В школь-
ном журнале «Совенок» можно найти стихи 
и рассказы детей. 

Примечательно и то, что каждую четверть 
в школе вывешивается портрет самого чита-
ющего ученика (сейчас это четвероклассник 
Артем Татоян) – это служит стимулом для то-
го, чтобы нынешние ученики, изрядно преус-
певшие в освоении компьютерных техноло-
гий, поняли: для глубокого знания литерату-
ры необходимо чтение источников.

Директор гимназии Татьяна Дмитриевна 
Чернышева считает, что в канун Нового го-
да имеет смысл пожелать выпускникам пос-
тоянно добиваться успеха в делах, родителям 
и педагогам – чтобы дети их радовали, а не-
посредственно школьникам – будущих дости-
жений. «Дорог и путей много, – считает она. 
– Главное, разобраться, в каком направлении 
двигаться. Глядя на повзрослевших учеников, 
всматриваясь в их судьбы, можно поставить 
педагогическому коллективу твердую оцен-
ку отлично. Тем не менее жизнь продолжа-
ется и постоянно требует от всех нас актив-
ных действий».

елизавета ДеМиДОВА

слАВНыЕ ТРАДИцИИ ГИМНАзИИ НА ХРусТАльНОЙ

Заслуженный учитель 
России Татьяна Дмит-
риевна Чернышева при-
шла в 330-ю гимназию  
40 лет назад – сначала рабо-
тала учителем географии,  

потом организатором внеклассной работы, 
завучем и, наконец, пятый год подряд она 
«у штурвала» этого школьного корабля.

многие благотворительные инициативы компании ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
связаны с поддержкой детей, развитием спорта. Одним из адресов этой помощи является 
петербургская гимназия № 330, которая гордится своими традициями и выпускниками.  
за годы существования ее окончили 4500 учащихся, из них 152 серебряных и 96 золотых 
медалистов. многие выпускники – видные деятели науки, культуры, политики.  
в их числе Председатель Правления ОаО «Газпром» алексей борисович миллер  
(золотой медалист 1979 года выпуска). 
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Вэтом, одном из самых молодых филиа-
лов ООО «Газпром трансгаз Санкт-Пе-
тербург» в 2009 году произошло много 

важных для отрасли событий.
     – Политики и государственные деятели 

всевозможного уровня не устают повто-
рять, что Калининградская область явля-
ется особой эксклавной территорией Рос-
сии, которой живется весьма непросто 
из-за своего географического положения. 
Наверное, это ощущается и в вашем газо-
вом хозяйстве?

     – Сегодня, к счастью, этого особого по-
ложения ни наш филиал, ни население, 
ни промышленность области не замечают.  
Но лишь потому, что там, в высших эшелонах 
государственной власти сразу нескольких 
государств – России, Белоруссии и Литвы – 
сумели наладить процесс взаимодействия, 

который по невидимой цепочке передался и 
всем тем, кто стоит у вентиля газовой тру-
бы во всех этих странах. Но при этом особое 
положение Калининграда из сознания, из 
понимания ответственности за порученный 
участок работы не уходит. Тем более что в 
истории нашего филиала были весьма не-
простые моменты, связанные именно с тер-
риториальной эксклавностью.

     – Вы имеете в виду историю зимы  
2002 года, когда Белоруссия ограничила пода-
чу газа Литве и Калининградской области? 

     – Тогда мы действительно были в не-
простой ситуации. Регион оказался на грани 
серьезных потрясений, которых удалось из-
бежать благодаря оперативным мерам, при-
нятым Газпромом. Дополнительную подачу 
газа для области пришлось организовывать 
через Латвию. Но опять же через Литву. 

Именно тот кризисный момент стал от-
правной точкой для нескольких принци-
пиальных решений государства, которые 
определили стратегию развития газового 
хозяйства области. Правительство России 
поставило перед Газпромом задачу увели-
чить объемы газа, поставляемые в регион 
для развития экономики и промышленного 
потенциала Калининградской области. 

К примеру, именно тогда начал активно 
обсуждаться вопрос о строительстве первого 
блока Калининградской ТЭЦ-2, для работы 
которого требовалось 600 млн куб. метров 
газа в год. Требовался дополнительный газ 
и многим другим предприятиям, которые 
создавались в рамках Федерального закона 
«Об особой экономической зоне в Калинин-
градской области». 

После этих слов Поспелов встал из-за 
стола и прошел к одному из шкафов каби-
нета. Он достал плотный ватман геогра-
фической карты, которую разложил пере-
до мной на столе. То была обыкновенная 
и знакомая карта Калининградской об-
ласти, выполненная, правда, в черно-бе-
лом варианте. и потому сразу бросилась в 
глаза несколько изломанная синяя линия, 
которая шла от российско-литовской гра-
ницы практически до самого Калининг-
рада и почти посередине, деля всю терри-
торию региона на север и юг.

     – Это схема нашего действующего ма-
гистрального газопровода диаметром  
500 мм. Но еще в 2005 году, когда принима-
лись принципиальные решения по газифи-
кации области, он был совершенно иным по 
сути и качеству. 

На первом этапе была проведена рекон- 
струкция магистрального газопровода, а так-
же построена компрессорная станция под 
городом Краснознаменск мощностью пере-
качки 4,65 млн кубометров газа в сутки. 

До того момента по магистральному газоп-
роводу «Минск – Вильнюс – Каунас – Калинин- 
град» подача газа в область осуществлялась 
бескомпрессорным способом. Последняя 
компрессорная станция была расположена в 
районе Минска, что было препятствием для 
получения областью дополнительных объ-
емов топлива. 

В результате строительства КС и рекон- 
струкции газопровода нам удалось увели-
чить объем подачи газа в Калининградскую 
область с 850 млн куб. метров до 1 млрд 050 
млн куб. метров в год. 

     – Александр Викторович, я помню, как 
ликовали энергетики во время пуска первого 
блока Калининградской ТЭЦ-2, которую вы 
обеспечили топливом. Сейчас они активно 
строят уже второй блок…

     – А почему бы им и не строить, если мы 
будем готовы дать станции нужные объемы 
газа уже в самое ближайшее время. На эту 
непростую задачу как раз и был нацелен вто-
рой этап стратегического плана Газпрома по 
газификации области 2008–2010 годов. Пол-
ное выполнение намеченного позволит нам 
доставлять в регион объем газа в размере  
2,5 млрд куб. метров в год.

Основными этапами данного плана явля-
ются реконструкция КС под Краснознамен- 
ском под дополнительные объемы перекачки 
газа, а также сооружение второй нитки ма-
гистрального газопровода протяженностью 
около 140 км от российско-литовской грани-
цы практически до Калининграда. 

Эти задачи были главными для нас в уходя-
щем году. Первая – реконструкция КС – уже 
успешно завершена, а официальное оконча-
ние строительства газопровода состоится в 
декабре.

Надо сказать, что выход нашего филиа-
ла на объем получения газа в 2,5 млрд куб. 
метров в год позволит области в течение  
длительного срока не испытывать проблем 
с развитием экономики и промышленнос-
ти, социально-бытового сектора. К приме-
ру, та же Балтийская АЭС, строительство 
которой только намечается в районе города 
Немана, будет использовать природный газ 
для организации своего производственно-
го цикла. 

В этот момент Александр Поспелов 
вновь склонился над картой и стал рас-
сказывать о перспективах газификации 
отдаленных районов области, где люди 
ждут голубое топливо словно манну не-
бесную, заменяя в настоящее время его 
углем и дровами, а в лучшем случае 
– сжиженным газом из привозных бал-
лонов. и это регион, который гордо на-
зывает себя «окном россии в европу», 
пересечением исторических, культурных 
и экономических связей между еС и рФ. 

Из ИсТОРИИ  
кАлИНИНГРАДскОГО лПуМГ 

Первый природный газ в Калинин-
градскую область пришел накануне 
празднования 40-летия Дня Победы,  
8 мая 1985 года. 

Тогда было закончено строительство 
газопровода-отвода «Вильнюс – Кали-

нинград», и на ГРС «Калининград-1» 
был зажжен первый факел. В то вре-
мя и сам газопровод-отвод, и ГРС на 
территории области входили в состав 
Вильнюсского линейного производ- 
ственного управления магистральных 
газопроводов.

В 1991 году, после распада СССР, 
Литва становится самостоятельным го-
сударством, и вся система газоснабже-
ния передается предприятию «Белтранс-
газ», которое и создает Калининградское 
линейное производственное управление 
магистральных газопроводов.

В 1992 году, после выхода Белорус-
сии из состава СССР, Калининград- 
ское ЛПУМГ передается предприятию 
«Мострансгаз», а с 1 апреля 1999 года 
ЛПУМГ является одним из филиалов 
ООО «Лентрансгаз», и газопровод-от-
вод «Вильнюс – Калининград» пере-
именовывается в магистральный га-
зопровод «Вильнюс – Калининград», с 
начальным нулевым километражем от 
границы с Литвой (по реке Шешупе).

Одной из основных задач филиала 
является обеспечение природным га-
зом потребителей Калининградской 
области. Калининградское ЛПУМГ 
обслуживает 159,3 км магистрального 
газопровода «Вильнюс – Калининград» 
диаметром 530 мм, 90 км газопроводов-
отводов диаметром от 200 до 400 мм и 
шесть газораспределительных станций 
(ГРС) производительностью от 10 тыс. 
м3 в час до 150 тыс. м3 в час.

Транспорт природного газа на тер-
ритории области за 2008 год составил  
1 млрд 254 млн 592 тыс. м3.

КС «Краснознаменская»

В ОсОБОМ ПОлОжЕНИИ И зА ТРЕМЯ ГРАНИцАМИ

С директором калининградского 
филиала ООО «Газпром трансгаз  
Санкт-Петербург» александром 
Поспеловым для разговора  
о деятельности управления мы 
встретились на его территории. 
Сегодня энергообеспечение области 
является задачей государственной 
важности, и она возложена  
на калининградское линейное 
производственное управление 
магистральных газопроводов. 
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     – Кому же из муниципалитетов повезет в 
первую очередь познать сладость момента 
подключения коммунальных систем к газо-
вым котельным?

     – Уже прокладывается газопровод на город 
Гусев. Несколько десятков километров позво-
лят этому району не только изменить соцкульт- 
быт, но и поднять свою экономику на более 
высокий уровень. Здесь идет строительство 
большого технопарка, завода по переработке 
мяса птицы, которым газ позволит повысить 
производственную эффективность.

Затем газ придет в Черняховск, который 
сегодня является одним из самых больших 
городов области, но до сих пор лишь мечтал 
об этом виде топлива. 

     – Александр Викторович, строительство 
новых газопроводов, пусть и не такого боль-
шого диаметра, как магистральный, при-
бавляет проблем и вашему филиалу…

     – Я бы не стал называть проблемами те 
аспекты нашей работы, которые восприни-
маются сотрудниками коллектива как буд-
ничные и повседневные дела. Наш неболь-
шой коллектив, а сегодня он насчитывает  
200 человек, уже давно привык решать лю-

бые вопросы прежде всего за счет высокого 
профессионализма сотрудников, их ответ-
ственности и добросовестности, ну и, конеч-
но же, новых технологий.

Повседневная работа по контролю за со-
стоянием подведомственных объектов идет 
планово и с высоким качеством. 

Думаю, это в традициях людей, которые 
работают в системе Газпрома. Например, в 
2006 году мы проводили мониторинг магис-
трального газопровода при помощи внутри-
трубной дефектоскопии. Это было сделано 
впервые с 1985 года, когда газопровод был 
запущен в эксплуатацию. Так вот, мы не на-
шли серьезных дефектов, которые могли бы 
привести к серьезным утечкам газа и авари-
ям. Это говорит о высоком качестве выпол-
ненных работ. И могу утверждать, что и се-
годня сотрудники нашего филиала трудятся 
и выполняют свои служебные обязанности 
таким же образом. Нам не стыдно за то, что 
мы делаем и еще будем делать в Калининг-
радской области. А газа в стране для этого 
хватит. 

Олег ШАньКО 

Административное здание Калининградского ЛПУМГ

Сварка «красного стыка» газопровода «Минск – Вильнюс – Каунас – Калининград». 9 сентября 2009 г.

Открытие КС «Краснознаменская» после реконструкции. 2009 г. 

сПРАВкА

«План мероприятий по обеспечению 
подачи газа в Калининградскую область 
в объеме 2,5 млрд куб. м к 2010 году», 
разработанный ОАО «Газпром» в соот-
ветствии с поручением правительства 
РФ, предусматривает:

– строительство второй нитки газо- 
провода «Минск – Вильнюс – Каунас – 
Калининград»;

– строительство Калининградского 
ПХГ в целях покрытия суточной и се-
зонной неравномерности потребления, 
а также резервирования газа на случай 
наступления аномально холодных зим и 
чрезвычайных ситуаций. Первый пуско-
вой комплекс ПХГ будет сдан в эксплу-
атацию в конце 2009 года;

– увеличение мощностей КС «Крас-
нознаменская» для обеспечения гаранти-
рованной подачи планируемых объемов 
газа по газопроводу «Минск – Вильнюс 
– Каунас – Калининград».

ОсНОВНыЕ эТАПы РАзВИТИЯ  
кАлИНИНГРАДскОГО лПуМГ

1992 г. – организована производствен-
ная площадка по ул. Гагарина, 110; 
1993 г. – выполнена реконструкция 
ГРС «Калининград-1», смонтирована 
третья нитка редуцирования;
1994 г. – введены в эксплуатацию газо-
провод-отвод и ГРС Зеленоградск;
1995 г. – на ГРС «Калининград-1» 
смонтирована новая одоризационная 
установка, установлено более совре-
менное оборудование;
1996 г. – проведена реконструкция 
ГРС «Калининград-1»;
1997 г. – врезка линейного крана № 2 
и замена дефектного перехода через 
автодорогу Победино – Краснозна-
менск;
1998 г. – выполнен капремонт ГРС 
«Светлогорск»;
1999 г. – введены в эксплуатацию 
газопровод-отвод и ГРС «Калинин- 
град-2»;
2000 г. – замена дефектного участ-
ка газопровода-отвода к ГРС «Светло-
горск», выполнены работы по ремонту 
изоляции подводного перехода через 
реку Шешупе, смонтированы и введе-
ны в эксплуатацию первые 3 КП теле-
механики на МГ «Вильнюс – Калинин-
град»;

2001 г. – замена дефектной трубы 
на 119-м км, замена дефектных кра-
нов на 109-м и 113-м км и врезка но-
вого кранового узла № 22 на магист-
ральном газопроводе «Вильнюс – Ка-
лининград»;
2003 г. – построен и введен в эксплуа-
тацию газопровод-отвод на г. Советск 
и ГРС «Советск»; 
2005 г. – построена и введена в эксплу-
атацию компрессорная станция «Крас-
нознаменская» с двумя ГПА – 4 РМ;
2009 г. – реконструкция КС «Красно-
знаменская» и строительство второй 
нитки газопровода «Минск – Вильнюс 
– Каунас – Калининград».
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В Новгородском линейном производс-
твенном управлении магистральных 
газо-проводов, отметившем в этом го-

ду полувековой юбилей, насчитывается не 
меньше 12 династий. Общий стаж одной из 
них (Фроловы, В.И. Латий, Т.В. Раскина) со-
ставляет 67 лет.

ФАкЕлы РОсТРАльНыХ кОлОНН
У Лидии Михайловны Фроловой, кото-

рую можно с полным на то правом счи-
тать основательницей этой династии (она 
в ЛПУМГ работала с самого начала, с 1959 
года) вся жизнь связана с Новгородом, с уп-
равлением, куда пришла совсем молодой.

В детстве в судьбе ее семьи, как в судьбах 
прочих, была война. Она помнит гул само-
летов, когда семью отправляли в эвакуацию. 
Открытый зонтик (возникала иллюзия, что 
он спасет их от бомбежки) на палубе бар-
жи, плывущей по Волхову. 

Оказались в Кирове, потом в районном 
центре, на военном заводе. Мама – Людми-
ла Александровна – долго болела. «Нас зва-
ли не эвакуированными, а ковырянными, – 
вспоминает Лидия Михайловна. – Тяжелая 
работа, голод – все это пришлось «ковырян-
ным» пережить…» Отец – Михаил Георги-
евич – ушел на фронт. Воевал, был ранен – 
его демобилизовали в 1943 году.

Из эвакуации семья вернулась в сорок 
четвертом году, после освобождения Нов-
города. Потом отцу прислали вызов на ра-
боту в Ленинград, но буквально через счи-
таные месяцы пребывания в городе на Не-
ве их потянуло назад.

Новгород был основательно разрушен, и 
первое время жили в землянках. Ходили по 
тропкам – везде были мины.

Лидия училась, окончила бухгалтерские 
курсы, и как только открылся филиал Лен-
трансгаза, устроилась туда работать. От-
крывала первый расчетный счет Новгород-
ского управления в банке. Ровно 50 лет на-
зад – в ноябре – больше десяти человек, и 
она в том числе, ездили в Ленинград зажи-
гать настоящие газовые факелы на Рост-
ральных колоннах.

Создание управления было связано с раз-
витием отрасли, вводом в эксплуатацию ма-
гистрального газопровода «Серпухов – Ле-
нинград», благодаря которому ленинград-
цы и промышленные предприятия города 
на Неве стали получать природный газ. Как 
бы ни было трудно, они чувствовали себя 
первооткрывателями, а за первооткрывате-
лями – будущее. 

«Это было время надежд, мы нисколько 
не сомневались, что занимаемся необходи-
мым стране и городу делом, – говорит она. 
– И, конечно, очень собой гордились, когда 
над городом на Неве зажглись факелы. Бы-
ла и ежедневная романтика, для нас с му-
жем Юрием Николаевичем Фроловым (а он 
пришел в филиал в 1961 году старшим ма-
шинистом, участвовал в установке, отладке 
турбин) работа, друзья и родные – все это 
стало общим». 

БАБушкА – ДОЧкА – ВНуЧкА 
И работать Фроловы умели, и отдыхать. 

Их дом всегда был открыт для друзей – ни 
один праздник не обходился без общения, 
посиделок. Мимо никто не пройдет, тем бо-
лее жили они в центре Новгорода.

Они вместе растили сына и дочь. У дочери 
Светы интерес к медицине проявился еще в  
детстве. Она дружила с девочкой из их до-
ма. Та все время играла в школу, представ-
ляла себя учителем (сейчас она – директор 

гимназии), а Светлане покупали докторс-
кий чемоданчик…

Со временем Лидия Михайловна стала 
старшим бухгалтером. «Главным я не дала 
бабушке стать, – объясняет внучка Татьяна. – 
Предложение о назначении ее на должность 
главного бухгалтера поступило в день моего 
рождения, и бабушка вместо того, чтобы его 
принять и поехать на согласование в Лен- 
трансгаз, отправилась к моей маме в ленин- 
градский роддом. Мама в тот год оканчи-
вала институт. Вот меня и отдали бабушке. 

Когда бабушка водила внучку в садик, 
случалось, целый автобус (а сотрудников 
возят в управление на работу автобусом) 
ждал, пока она меня отправит в группу».

«Когда Таня ходила в детсад, приезжать 
с работы было одно удовольствие – подхо-
жу, а она стоит у окна, радуется, что я при-
шла ее забирать и скоро она будет дома», – 
добавляет бабушка.

Есть какая-то тайна – тайна семейная, 
тайна династии, не позволяющая расставать-
ся надолго, несмотря на то что люди очень 
часто находятся рядом. Ответ на этот воп-
рос прост и одновременно сложен: атмос-
фера родного дома – вот и вся тайна: притя-
гательная, по-человечески очень понятная.

ПО зАкОНАМ ДИНАсТИИ
Отец Татьяны – Валентин Иванович Ла-

тий работает в Новгородском линейном про-
изводственном управлении магистральных 
газопроводов начальником службы КИПиА, 
телемеханики и метрологии. Знаток электро-
ники, автоматики, контрольно-измеритель-
ных приборов, телемеханики. 

Под его началом 12 специалистов, с ко-
торыми, как он говорит, работать одно удо-
вольствие – знающие, ответственные.

Обширные знания Валентин Иванович 
получил в армии, после многих лет служ-
бы в которой ушел в запас. Семья привык-
ла к частым переездам – где только ни по-
бывали: на острове Кильдин (Мурманская 
область), в Архангельске, Северодвинске и 
даже в Африке. Вышел в отставку по выслу-
ге лет. Это время совпало с распадом Совет-
ского Союза и расколом армии.

Он родился на Украине в многодетной се-
мье. У родителей их было пятеро – дочь и 
четверо сыновей (Валентин и трое его род-
ных братьев стали военными).

«Повсюду со мной в годы службы езди-
ла жена Света, Светлана Юрьевна, и дети 
– разве что в Африку не взяли дочку Та-
нюшку – она оставалась у бабушки, – рас-
сказывает Валентин Иванович. – Света врач-
педиатр, и, понятно, профессия эта повсю-
ду востребована. Всякому человеку важно 
иметь надежный тыл – дом, в котором пой-

мут и поддержат, и дело не в том, где этот 
дом находится».

Таня, Татьяна Раскина, сейчас в том же 
ЛПУМГ руководит группой специалистов по 
кадровому обеспечению и социальному раз-
витию. В свое время она окончила факуль-
тет иностранных языков в новгородском ву-
зе, работала менеджером по персоналу пред-
приятия, имеющего партнеров за рубежом. Но 
так уж сложилось, что пришла туда, где пре-
жде работали бабушка с дедушкой, а сейчас 
отец. «Думаю, ничего случайного не бывает, 
– говорит Татьяна Валентиновна. – Так случи-
лось по законам династии. Я чувствую двой-
ную ответственность за работу, которую вы-
полняю: перед работниками и руководством, 
с одной стороны, и перед бабушкой, которая 
предъявляет требования куда выше, чем са-
мый строгий руководитель, – с другой».

Представитель младшего поколения ди-
настии – сын Татьяны Денис – учится в девя-
том классе 2-й Новгородской гимназии. Ему  
15 лет, интересуется компьютерными тех-
нологиями, и есть основания полагать, что 
станет продолжателем династии. 

У Тани есть брат, который живет в Моск-
ве. Его с семьей родные традиционно ждут 
в Новгороде к Новому году. Они в очеред-
ной раз соберутся вместе, пожелают друг 
другу здоровья и долголетия.

Производственная деятельность новго-
родских газовиков – история большой напря-
женной работы команды единомышленников 
и профессионалов высочайшего класса, ре-
шающих ответственные производственные 
задачи по бесперебойной транспортировке 
и поставке природного газа потребителям. 

елизавета ДеМиДОВА

Юрий Николаевич Фролов – старшее поколение династии. С 1961 года работал в Новгородском филиале  
старшим машинистом. Участвовал в установке, отладке турбин. К сожалению, его уже нет в живых

Лидия Михайловна Фролова, жена Юрия Николаевича, 
работала в Новгородском филиале Лентрансгаза  
буквально со дня его открытия в 1959 году

Татьяна Раскина, дочь Валентина Ивановича Латия  
и внучка Лидии Михайловны Фроловой, руководит  
в ЛПУМГ группой специалистов по кадровому  
обеспечению и социальному развитию

Валентин Иванович Латий, зять Лидии Михайловны, 
работает в Новгородском филиале начальником  
службы КИПиА, телемеханики и метрологии

ДИНАсТИЯ

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» славится своими трудовыми династиями.  
Это золотой фонд большого, сплоченного коллектива. их представители, сохраняющие 
преемственность поколений и семейных ценностей, работают в отрасли годами  
и десятилетиями. 

Правнук Лидии Михайловны Фроловой – Денис

НИТь МЕжДу ПРОшлыМ И БуДуЩИМ
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В октябре 2009 года исполнилось шесть лет с 
момента создания нашего фонда, который 
объединяет около 950 пенсионеров одного 

из самых старейших и уважаемых коллективов 
ОАО «Газпром», обеспечивающего природным 
газом практически весь Северо-Запад России, 
Калининградскую область, Карелию, Прибал-
тику. Трудами нашего Общества природный газ 
идет потребителям Финляндии, Белоруссии и 
далее – Европы.

За более чем 60 лет выросло, полу-
чило трудовую закалку, возмужало и ус-
пело уйти на заслуженный отдых не-
сколько поколений эксплуатационников 
газовых магистралей. И сейчас в нашем кол-
лективе есть представители тех первых га-
зовиков, которые участвовали в строитель- 
стве первого газопровода «Кохтла-Ярве –  
Ленинград», а затем занимались его эксплуа-
тацией. Это 1948–1950-е годы. Весьма много-

численна группа ветеранов – участников вво-
да в эксплуатацию газопровода «Серпухов 
– Ленинград» и «Белоусово – Ленинград». 
Продолжают работать и уходят на заслужен-
ный отдых работники газопровода «Валдай – 
Псков – Рига», «Торжок – Минск – Ивацеви-
чи» (первой, второй и третьей очереди), газо- 
провода «Череповец – Ленинград». Перед мно-
гими ветеранами, а также готовящимися ухо-
дить на пенсию тогда вставал вопрос: а что 
дальше? Как продолжить общение между со-
бой и трудовым коллективом, в котором про-
шли многие годы?

Инициативной группе по созданию фонда, 
в которую вошли и действующие руководите-
ли предприятия, и бывшие – Ю.М. Стрельцов, 
В.Н. Шишлин, И.М. Жигалова, В.И. Голубев и 
заместитель генерального директора Общества 
по кадрам и социальному развитию Е.Е. Василь-
ева, – шли жаркие дебаты: в какой форме пред-
ставить организацию, объединяющую пенсио-
неров? И, наконец, пришли к выводу, что пред-
почтительнее организовать фонд социальной 
поддержки ветеранов (ФСП), где оптимально 
сочетались бы функции юридического лица и 
общественной организации. Уже позднее при-
шлось решать другие вопросы: какова мера са-
мостоятельности, в том числе финансовая, какая 
часть работы будет выполняться на обществен-
ных началах, какова оргструктура и как субси-
дировать «первички» и, соответственно, обес-
печить отчетность, в том числе финансовую. 

Прошедшие годы показали: найденное ре-
шение было единственно правильным. К нему, 
судя по прессе, приходят и многие другие вете-
ранские организации. 

Итак, позади шесть лет работы фонда, ку-

да вошли 18 первичных организаций всех фи-
лиалов «Газпром трансгаз Санкт-Петербург».

Текущей работой руководят избираемый 
президент фонда и три вице-президента. Фи-
нансовая работа, бухгалтерский учет осущест-
вляются главным бухгалтером. Для контроля 
за деятельностью правления создан попечи-
тельский совет из наиболее опытных и уважа-
емых ветеранов и представителей профсоюз-
ного комитета Общества. Возглавляет совет за-
меститель генерального директора предприятия  
Е.Е. Васильева. Работа правления фонда стро-
ится в соответствии с уставом фонда, основны-
ми направлениями работы, ежегодно утвержда-
емыми планами работы правления, годовой сме-
той доходов и расходов.

Шесть лет постоянной кропотливой работы 
– что удалось сделать за это время, каковы ос-
новные направления деятельности и куда рас-
ходуются денежные средства фонда? 

Стремимся создать такую атмосферу, что-
бы газовики, уходя на заслуженный отдых, не 
переставали ощущать себя частицей большо-
го коллектива, которому отданы годы созида-
тельного труда. 

Ежегодно около 300 ветеранов отдыхают в 
санаториях, на базах отдыха Валдая и Калинин-
града. На валдайской базе отдыха предприятия 
«Голубой факел» для пенсионеров организуют-
ся специальные заезды. 

Мы не пропускаем и не забываем государст- 
венные и профессиональные праздники, а так-
же Международный день пожилого человека 
и, конечно же, святой для всех нас праздник – 
День Победы. Популярны познавательные экс-
курсии, посещение театров, выставок, концер-
тов, отдых на природе. Наших ветеранов при-
глашают на встречи с молодежью, работающей 
на предприятии. 

Конечно же, на пенсии у многих стало боль-
ше свободного времени, и мы узнали о новых 
гранях личности коллег – творческих. Кто-то 
открыл в себе талант садовода, кто-то – мастера 
рукоделия и прикладного искусства. Благодаря 
отраслевому альманаху «Литературный факел» 
появилась возможность заявить о своих поэ-
тах, самодеятельных авторах. Собственными 
силами организуем и проводим творческие те-
матические конкурсы фотографий, декоратив-
но-прикладного искусства «Наши руки – не для 
скуки!», выращенного садоводами-огородника-
ми урожая «Наши уДАЧИ». Один из последних 
конкурсов – «Мое окошко», очень разноплано-
вый: и цветоводство, и литературное творче- 
ство, и домоводство. Это ли не говорит об ак-
тивности пенсионеров-газовиков?

Но, пожалуй, наиболее важна работа, связан-

ная с медицинским обеспечением пенсионеров. 
Совместно со Службой организации здравоох-
ранения ведем работу по улучшению медицин-
ского обслуживания. Здесь и обеспечение пен-
сионеров полисами ДМС страховой группы 
СОГАЗ, приобретение дорогостоящих лекарс-
твенных препаратов, протезно-ортопедических 
изделий длительного пользования, здесь вопро-
сы обеспечения путевками в санатории и про-
филактории, оказание стоматологических услуг, 
организация посещения длительно болеющих 
ветеранов в стационарах и на дому. 

Качественный рывок в этом направлении – 
диспансеризация пенсионеров в медицинском 
центре в Красном Селе и организация лечения 
на этой основе. Важным этапом является заклю-

чение договоров ДМС по программе «Высокие 
медицинские технологии», чего ранее не было 
у нас и сегодня еще не имеют многие органи-
зации Газпрома.

До недавнего времени мы участвовали в ор-
ганизации работы по контролю исполнения 
Коллективного договора в части, касающейся 
пенсионеров и разработке – внесению предло-
жений в Коллективный договор. Опыт работы 
нашего фонда показал, что пенсионеры зани-
мают достойную нишу в коллективе Обще-
ства, а руководители компании и филиалов с 
большим вниманием относятся к проблемам и  
просьбам ветеранов. 

За шестилетний период в фонде сформиро-
вался большой штат добровольных помощни-
ков из числа членов ФСП, энергично, с большой 
отдачей занимающихся общественной работой. 

Что можно было сделать без активной помо-
щи актива – председателей «первичек», обще-
ственных дежурных в офисе правления, всех 
помощников председателей «первичек» и пре-
зидента, которые, отложив свои домашние, се-
мейные дела и обязанности, решали насущные 
проблемы деятельности фонда? Сегодня с бла-
годарностью могу назвать вице-президентов  
С.И. Маркина, В.А. Горбеля, А.И. Василье-
ву, бессменных председателей «первичек»:  
Р.А. Степанову – Валдайское ЛПУМГ;  
В.М. Смирнова – Торжокское ЛПУМГ;  
Л.Ф. Михайлову – Ржевское ЛПУМГ; М.Д. Кон-
дратьева – Смоленское ЛПУМГ; Г.А. Князеву 
– Псковское ЛПУМГ; Н.Б. Кочергину – УАВР;  
Р.А. Рейгельман – УМТС; С.П. Маковки-
ну – Холм-Жирковское ЛПУМГ; В.М. Хан-
циса – Северное ЛПУМГ; Л.А. Комарову,  
Н.А. Гольдрину – аппарат управления; Г.П. Аге-

еву, Ю.М. Стрельцова – членов попечительского 
совета; Б.С. Комарова – члена попечительского 
совета и председателя Объединенной профсоюз-
ной организации; В.А. Алатарцеву, Н.А. Шуль-
гину, Т.А. Курбатову – общественных дежурных.

Нет смысла называть число экскурсий и 
культурно-массовых мероприятий, количество 
праздничных встреч и вечеров, проведенных 
за это время. Об этом мы систематически со-
общали в своей газете «Ветеран “Лентрансга-
за”», которая существует с 2005 года. В октяб-
ре этого года увидела свет книга ФСП «Это на-
ша с тобой биография. «Лентрансгаз»: годы и 
судьбы», посвященная первым газотранспорт-
никам Северо-Запада, рассказывающая об исто-
рии развития отрасли в нашем регионе и работе 

ФСП. Практически все ее авторы – участники 
ветеранского фонда Общества. Книга расска-
зывает о людях, трудом которых закладывал-
ся фундамент предприятия. Все это подтверж-
дает одну непреложную истину – созданный 
шесть лет назад фонд необходим, он и далее 
должен работать в интересах наших ветеранов. 

Без сомнения, успешная работа фонда обес-
печивалась благодаря поддержке и пониманию 
проблем пенсионеров руководителями наше-
го Общества. Всегда поддерживали и оказыва-
ли необходимую помощь С.А. Фурсенко и ге-
неральный директор ООО «Газпром трансгаз 
Санкт-Петербург» Г.А. Фокин.

«Фонд прошел непростой путь становления 
и стал мощной организацией, оказывающей ре-
альную, весомую помощь старшему поколению 
работников газовой отрасли, – говорится в поз-
дравлении генерального директора ООО «Газ-
пром трансгаз Санкт-Петербург» Г.А. Фокина 
по случаю пятилетия фонда ветеранам-газови-
кам. – Вы многого добились и вправе гордить-
ся достигнутым. Сегодня ФСП «Ветераны ООО 
“Лентрансгаз”» – это сложившийся коллектив 
людей, обладающих большим жизненным опы-
том. Эти люди – наш золотой фонд, наша гор-
дость… Ценность вашего труда всегда останет-
ся неизменной, а ваш опыт, знания и професси-
онализм будут надежным залогом стабильности 
и эффективного развития ООО «Газпром транс-
газ Санкт-Петербург». 

Приветствуя первый выпуск корпоративной 
газеты нашего Общества, надеюсь что заботы 
ветеранов она не обойдет стороной, на ее стра-
ницах будут освещаться и проблемные вопро-
сы, мы же будем рассказывать коллективу о на-
шей жизни.

жИВЕМ ДЕлАМИ ФОНДА
фСП – фонду социальной поддержки «ветераны ООО “лентрансгаз”» –  
уже шесть лет. Это серьезная общественная структура на предприятии, 
которая взяла на себя функции объединения пенсионеров-
газотранспортников, ушедших на заслуженный отдых. По сути, фонд у нас 
стал одной из немногих организаций, которые позволяют людям старшего 
поколения держаться вместе, бывшим коллегам «не теряться» после 

завершения трудовой деятельности. безусловно, молодые работники Общества этой 
проблемы не ощущают, но в силу жизненных обстоятельств для бывших газовиков она  
с каждым прожитым годом становится все более актуальной.  
О том, как создавался ветеранский фонд и какие проблемы он решает сегодня, 
рассказывает президент фСП «ветераны ООО “лентрансгаз”» Сергей Петрович Соловьев. 

Ветераны Великой Отечественной в год 60-летия Великой Победы на Дворцовой площади в Санкт-Петербурге

Ветераны на базе отдыха «Голубой факел»,  
октябрь 2009 г.

Экскурсия ветеранов аппарата управления  
в Павловский дворец, сентябрь 2009 г.

Члены ФСП на концерте  
в Валдайском Доме культуры, 2008 г.

Ветераны общества на митинге, посвященном 50-летию 
газопровода «Серпухов – Ленинград», август 2009 г.
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Только сразу предупредим, чтобы было по-
нятно тем, кто еще не в курсе: замечатель-
ный актер Юрий Гальцев уже почти год 

сидит на двух стульях. В феврале 2009 года он 
возглавил в Петербурге Театр эстрады имени 
Райкина, став его художественным руководите-
лем, но при этом за 10 месяцев своего «чиновни-
чества» он успел совместить приятное с полез-
ным: закончил ремонт театра, который на днях 
отметил 70-летний юбилей, выпустил премьер-
ный спектакль «Кушать подано!», в котором сам 
и сыграл одну из главных ролей, и готовит но-
вый репертуарный спектакль, премьера которо-
го должна совпасть с первой годовщиной пре-
бывания в руководителях. Впрочем, речь даже 
не об этом. Точнее, не совсем об этом.

– Я волновался как мальчик. Все-таки 
70-летний юбилей Театра эстрады имени Рай-
кина, сцены святой для меня и многих артис-
тов. И мне очень приятно, что все наши звез-
дочки откликнулись. Достаточно было одного 
звонка с просьбой прийти. «Юра, да какие про-
блемы? Конечно придем, выступим!»

И пришли. И Людочка Сенчина, и Корнелюк, 
и Боярский, и Олейников со Стояновым, оба со-
става «Лицедеев», Макс Леонидов, Альтов, Та-
ня Буланова, Федорцов, Семен Стругачев, Ко-
шонин, «Биллис-Бэнд»... Да кого только не бы-
ло! Спектакль длился около 4 часов, и ни один 
человек в антракте не ушел.

Может, я везунчик такой? Я ведь впервые вы-
шел на эту сцену в 1985 году – представляете? 
Знаете, мой мастер – Исаак Штокбант – он мо-
жет быть доволен, мне кажется. Мы все – про-
должатели его дела, общего дела. 

– А не страшно было? Вот так – со сцены 
и в руководящее кресло?

– У меня любопытства больше, чем стра-
ха. Знаете, вот зверек такой есть – ондатра. Это 
единственное животное, которое может оказать-
ся где-нибудь исключительно из-за любопыт- 
ства. Ее и подкармливать не надо, а она сама из-
за любопытства из норки вылезет и куда-нибудь 
полезет. Ей интересно просто!

– То есть вы – ондатр?
– Ну, я -то в отличие от нее могу выйти, полю-

бопытствовать и обратно зайти... Актер должен 
быть любопытным, обязательно. Хотя вот бега-
ешь с бумагами, суетишься, месяцами бегаешь... 
А потом за пару минут решено все, на что пот-
рачены месяцы. И я думаю: зачем я столько бе-
гал?.. У нас один звонок часто все решает. Я не 
говорю, хорошо это или плохо, но так оно есть.

– Но ведь так, наверное, неправильно.
– Вот я живу на Крюковом канале, и терри-

торию, улицу у нашего дома убирали таджи-
ки. Убирали-убирали, а потом перестали. Сто-
ят просто со своими метлами-лопатами, и все. 
Смотреть на то, что стало с этим чудесным ис-

торическим местом Петербурга, невозможно.  
Я немножко посмотрел, а потом взял лопату и 
пошел сам убирать. Они тоже посмотрели и по-
том снова начали убирать... Действиями надо 
чего-то добиваться, действиями! Хотя потом, 
правда, все равно все снова заросло... Обидно: 
строим чего-то, бьемся, добиваемся, а свой го-
род теряем, загрязняем. Ответственность долж-
на быть еще, у каждого.

Вот историю с трубой знаете?
– Увы.
– Позвонили мне телевизионщики: там ка-

кая-то история, что Гальцев что-то загрязняет. 
Можно, мы снимем? Я тогда в Москве был, но 
Ирину туда послал, говорю, конечно, можно.  
Я лично этот берег укреплял, бутылки битые 
собирал, над каждым деревцем тряслись... Они 
приехали, сняли, говорят: все хорошо, спасибо. 
А потом показывают мой дом, реку, и отдельно 
– какую-то огромную трубу, чуть ли не газовую, 
которая в речку что-то льет. Ну ладно, снимали, 
в глаза одно говорили, а потом какую-то трубу 
прилепили. Был бы я Петя Иванов, никому это 
не интересно было бы. Я все понимаю, но ложь-
то зачем? Для разжигания чего-то, для красного 
словца? Вот в нашем театре год назад туалетов 
не было, вообще. Сейчас мы сделали туалеты, 
нормальные. И представьте: журналисты при-
едут, снимут, что Гальцев сделал туалеты, а по-
том покажут какие-нибудь деревенские сортиры 
в деревне и скажут: вот эти туалеты. Ну зачем 
это? А народ-то у нас какой – доверчивы-ы-й. 
Это я опять про ответственность.

– Издержки популярности. Действительно, 
были бы вы Петей Ивановым...

– Приезжаю в города разные, провинциаль-
ные. И мне люди по 5–6 газет притаскивают и 
с горечью такой спрашивают: зачем ты, Галь-
цев, жену свою Елену Воробей то ли избил, то 
ли из дома выгнал? Вот это вам смешно, а лю-
дям не смешно, они верят во все это. Мой друг 
в какой-то российской глубинке сказал, что он 
Гальцева знает. Вы не поверите: деревни при-
ходили к нему – посмотреть на человека, кото-
рый Гальцева видел...

– А вас это всерьез тревожит?
– Меня? Нет, не тревожит, мне по большому 

счету все равно...
– Знаете, Юрий Николаевич, если бы вам бы-

ло правда все равно, вы бы с такой обидой об 
этом не говорили...

– Но хороших людей все равно больше.  
И что приятно – их много во властных струк-
турах, которые должности разные занимают.  
Я вот в проекте социальном участвую – «Теат-
ральная неотложка». Мы приехали в больницу, 
где дети после ДТП лежат, с травмами, перело-
мами. Так главный врач этой больницы, он так 
за свое дело, за этих детишек болеет, он прос-

то живет этим. У него в больнице чистота та-
кая, порядок. Вот как должно быть. 

А детки эти... Ну что я им покажу? Ведь де-
ти – как лакмусовая бумажка, их не обмануть, 
не переиграть. Рожи какие-то корчить?.. И я 
начал рассказывать просто... Как я маленьким 
когда был, тоже попал в больницу. И там цы-
ганенок был, который врачей боялся, никому 
не давался уколы сделать, только меня не бо-
ялся. И я в 14 лет ему уколы делал. Тогда весь 
табор приходил смотреть, как пацан вместо 
врача уколы делает... Потом рассказывал, как 
собаку из капкана спасал. Так они все так слу-
шали, и играть ничего не надо. Может, это как 
раз и важнее всего?..

– Так и я о том же – не все равно вам, не все 
равно, что о вас думают, какое мнение скла-
дывается...

– Да, наверное, действительно не все рав-
но... Я тут иду на днях по улице – не брился па-
ру дней, чтобы кожа отдохнула, шапочка какая-
то, джинсы... Две женщины друг друга пихают: 
«Вон, смотри, Гальцев идет!» А вторая: «Да ка-
кой это Гальцев, бомж какой-то...»

– Серьезно? Трудно поверить... 
– Это из той же оперы, что Гальцев «жену 

свою Елену Воробей»... 
– А кстати, жена ваша, Ирина Ракшина, – 

вы ее к себе в труппу взяли или она в Театре 
имени Ленсовета осталась? И собираетесь ли 
вы себе постоянную труппу набирать?

– Труппа, конечно же, будет, на конкретные 
проекты. Но постоянных актеров будет трое. 
Это Николай Поздеев, Игорь Ярошевич и Юрий 
Михайлик.

– А дочка?
– Дочка на журфаке учится.
– Я тут недавно критику на ваш премьер-

ный спекталь «Кушать подано!» читала. Там 
написано, что большинство пришли на Гальце-
ва, извините, поржать, а спектакль не слиш-
ком-то и смешной оказался. Как вы к этому 
относитесь?

– Смешить людей вообще трудно, да и не 
смешить – тоже. Как у врача – разные пациен-
ты, то есть разные зрители попадаются. Если 
человек идет сознательно «поржать» – это его 
дело. Но мы и не должны постоянно смешить.

– Уже лет 20 постоянно говорят, что эст-
рада умерла или по крайней мере при смерти. 
Вы тоже так думаете?

– Нет, конечно. Для меня эстрада – это и «Ко-
меди Клаб», и КВН эстрада, и «Минута славы» 
– это тоже эстрада. Не умерла эстрада, конеч-
но, только тут тоже делить надо... Это же совсем 
другой уровень. Не больше, не меньше – другой.

Роман Трахтенберг покойный в свое время 
меня звал к себе в ресторан «Хали-Гали» вы-
ступать. Я ему сказал: «Не обижайся, но у те-
бя выступать никогда не буду. Не буду и все».  

Не потому, что обо мне как-то не так подума-
ют... Мне это претило. Вкус другой.

– И в том числе и потому, что «люди по-
думают». Скажите, а кто вы сейчас – актер 
или чиновник?

– Да какой я чиновник?! Я актер. Мне это ин-
тересно, я стараюсь вести свою линию. Сейчас 
люди часто мне говорят: «Мы после Райкина в 
этот театр вообще не ходили, а теперь вот хо-
дим. Вот это мне приятно.

– Сделайте и нам приятное – провозгласи-
те какой-нибудь тост специально для наших 
читателей.

Юрий Гальцев на пару секунд задумывается 
и выдает эксклюзивное поздравление:

– Тепло и свет добывают и доставляют толь-
ко хорошие люди. А добыча – она же везде. Мы 
добываем, чтобы народ в театр пошел, чтобы 
зрителям в театре было тепло и уютно. Вы то-
же даете нам газ, чтобы людям тепло было и 
уютно. Так что мы друг другу дарим тепло. И 
я желаю, чтобы было уютно и тепло всем-всем.

Марина БОйцОВА

ФИльМОГРАФИЯ

1987 – Джек Восьмеркин – «Американец»
1989 – Филипп Траум
1992 – Рэкет
1997 – История про Ричарда, милорда  
и прекрасную жар-птицу
1997 – Шизофрения
1998 – Любовь зла…
1998 – Про уродов и людей
1998 – Улицы разбитых фонарей. Де-
ло репортера
1999 – Агент национальной безопаснос-
ти – 1. Транзит 
1999 – Новые приключения ментов.  
Шла Саша по шоссе…
2000 – Убойная сила – 1 – сериал
2000 – Империя под ударом 
2001 – Убойная сила – 2 – сериал
2001 – Черный ворон
2001 – Ключи от смерти
2001 – Русские страшилки
2002 – Сказ про Федота-стрельца
2002 – Повелитель луж
2003 – С Новым годом! С новым счастьем! 
2004 – Двенадцать стульев
2005 – Новогодний киллер
2006 – Русские деньги 
2007 – Королевство кривых зеркал 
2008 – Гитлер капут! 
2008 – Золотая рыбка 
2009 – Самый лучший фильм – 2 
2009 – Банкрот 

НАГРАДы

1995 – на всемирном фестивале клоунады и пантомимы во Франции (Бордо) удостоен 
титула «Резиновое лицо»
1999 – Гран-при Всероссийского конкурса артистов эстрады (Москва)
1999, 2000 – международный клоунский приз «Золотой нос» (Рига)
2000 – Гран-при и Золотая медаль фестиваля сатиры и юмора «Море смеха» (Рига)
2001 – «Лучший актер года» (Санкт-Петербург)
2001 – приз фестиваля «Золотой Остап» (Санкт-Петербург)
2003 – заслуженный артист России

в рубрику «Гость» мы будем приглашать интересных людей, которые будут рассказывать  
о себе, своем деле, своих увлечениях. и нашим первым собеседником стал человек,  
любимый многими нашими сотрудниками артист, без которого сегодня невозможно 
представить себе практически любой телевизионный праздник, а тем более новогодний. 
все заранее заготовленные вопросы так и не понадобились. как-то так получается,  
что с юрием Гальцевым не выходит классическое интервью по типу вопрос – ответ.  
хочется спросить о чем-то одном, а ответ оказывается интереснее, шире вопроса.  
так что у нас получился скорее монолог. а вопросы оставим так – для имитации жанра. 

ЮРИЙ ГАльцЕВ: «МЕНЯ И ПОДкАРМлИВАТь  
НЕ НАДО – ВсЕ РАВНО ПОлЕзу»
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Может, правда это, может, нет, 
Живет у нас сосед-интеллигент.
Он говорит на разных языках,
Его любимый композитор – Бах.
 
Он очень уважаем и любим,
Большая честь – остановиться с ним
На улице о чем-то поболтать,
Потом полгода будешь вспоминать.
 
Он наша гордость, он краса, он индивид,
Лишь об одном у нас душа болит,
Что мог бы сделать больше для страны,
Работая в Москве, а не в глуши…
 
Ему народ советовал давно:
Езжай в столицу – поступи умно,
Ведь только там проявишь свой талант,
Тебя там огранят, словно бриллиант.

И он, прислушавшись к совету большинства,
Рванул туда, где сердце Родины – Москва.
 
Под стук колес мечтал интеллигент,
Но все мечты развеялись в момент,
Когда ступил ногою на перрон,
И чуть не угодил он под вагон.
 
Привык шагать по улице легко,
Размахивая тростью широко,
Здесь все спешат, как будто на пожар,
И наш интеллигент попал в кошмар.
 
Он извинялся сорок раз подряд,
Один спешит вперед, другой назад,
Кто на ногу наступит, кто толкнет,
Куда идти, сосед не разберет.
 
От этой суеты кружилась голова,
До лавки он дошел едва,
Забыл про миллионы, про банкет,
Одна мечта – домой купить билет.
 
Не получилось у соседа, не срослось,
И столько дел хороших не сбылось.
Он думал, будет фейерверк-дебют,
Но что-то не сложилось, видно, тут…
 
Москва не ликовала, не ждала,
И искоса смотрела иногда,
Мол, понаехали, заполонили град.
Простой москвич приезжему не рад.
 
Ему, аборигену, негде сесть,
Куда ни плюнь – везде приезжий есть.
Пойдешь в музей – туристов целый рой,
Ну что за жизнь, где взять ему покой?
 
Но самое обидное, и нет иного мнения,
Что каждый из приезжих видит в себе гения.
А что ж москвич, остался не у дел?
Ведь есть, в конце концов, терпению предел…
 
Купил билет обратно до Торжка,
А по пути снял стресс – хватил лишка.
 
В вагоне едет, голова болит,
В душе соседа взорван динамит…
Не получилось покорить Москву, 
Не нужен оказался никому.

– Ну что за птица, что за чудо, что за субчик! –
Снимая шлепанцы, сказал ему попутчик.
– Ты, выставив плечо, вперед должон идти,
А не бежать домой на полпути.

А если плечико немного слабовато,
То друга взять с собой в дорогу надо,
Он путь проложит, глазом не моргнешь,
И в тепленькое место попадешь.

А если друга нет, то заведи,
Тогда открыты многие пути.
Подумай, есть с кем выпить,
Есть с кем закусить –

нельзя на свете без друзей прожить.
 
Ты больше не горюй, милок,
Я дам тебе московский адресок,
Туда пойдешь и скажешь: от меня –
Тебя там встретят, будто ты родня.
 
Вернулся наш интеллигент в Москву,
Но вскоре он почувствовал тоску.
Места родные снятся по ночам,
Что было непонятно москвичам.
 
Ну что хандрить-то, что за муки,
Ведь счастие свалилось прямо в руки,
Держи удачу крепче, не зевай,
И будет все, что только пожелай.
 
Вы только посмотрите на него,
В Москву приехал и достиг всего,
Его статьи печатают повсюду,
И даже за границей, врать не буду.
 
И дома заскучали по соседу,
С кем завести заумную беседу…
Кто нас теперь подробно просветит
И светлой мыслью как рублем обогатит.
 
Да, проводив соседа на вокзал,
Через неделю дом затосковал,
Без Баха, без советов, без него…
Зачем в Москву отправили его?
 
Он очерки строчил в газету,
Прислушивались все к его совету,
Он на прогулку брал с собою трость
И в каждом доме был желанный гость.
 
Однажды, не скажу в какой газете,
Портрет соседа Васька заприметил,
Он как ошпаренный по улице бежал
И этою газетою махал.
 
– Смотрите, люди, это наш сосед! –
И собралась толпа в один момент.
Народ сказал: «Вот молодец!
Пробился в люди наконец!»
 
И положив на сердце руку,
Народ увидел и свою заслугу,
Ведь не отправь соседа далеко,
Сейчас бы пил парное молоко.
 
Но малой родиной бросаться не резон,
Уехал, что ж теперь, из сердца вон?
Мы сочинили коллективное письмо
И утром в ящик кинули его.
 
В письме писали: «Добрый наш сосед,
Хотя и с виду ты интеллигент,
Но поступил ты с нами некорректно,
Забыв любимый край конкретно.
 
Мы волновались, думали – пропал,
Москва после Торжка – «девятый вал»…
А ты сумел, хотя и с виду лох,
Видать в Москве тебе кто-то помог.
 
А тут из прессы узнаем, что ты в порядке,
Теперь не надо вкалывать на грядке.
И обеспечен мировой успех,
Что гордость вызвало у нас у всех.
 
Ты самородок – нет сомненья,
Но выкопан из нашего селенья,
Поэтому свой нос не задирай,
И посети родимый край».

И, получив такое приглашенье,
Сосед не смог сдержать свое волненье.
Он тут же отпуск выбил за свой счет,
Спеша туда, где слава и почет.
 
Но в жизни очень часто так бывает,
Никто вперед судьбы своей не знает.
Тем более и не предполагает,
Где что найдет и где что потеряет.
 
И, подъезжая к станции своей,
В окно увидел всех своих друзей.
Гремел оркестр, и с солью каравай
Несла красавица. Стоял цветущий май.
 
Потом банкет, подарки, поздравленья,
И шумный гомон бурного веселья,
Наверное, под утро разошлись,
Но перед тем немного подрались.
 
Сначала было все как надо,
Веселый смех и танцы до упада,
Но кто-то пьяный из гостей сказал,
Что наш интеллигент – баран…
 
Свой аргумент привел он без утаек:
«Я с детства не люблю зазнаек…»
В ответ услышал тот, что сам «баран»,
И грубиян был свален наповал.
 
И началась такая потасовка,
Что отдыхай киношная массовка,
Весь реквизит для драки натуральный
И повод для борьбы – банальный.
 
Летят салаты, ложки, вилки,
Звенят об пол разбитые бутылки.
Вот мимо пролетает табурет,
И на пол падает с ног сбитый наш сосед…
 
Какой кошмар! Какая драма!..
Что скажет нам интеллигента мама?!
Какой конфуз с соседом приключился,
Потом полгода в «санатории» лечился.
 
Наш местный врач сказал: 

«Соседу подфартило,
Недаром он научное светило,
С такими травмами уходят на тот свет
И ставят над могилой монумент.
 
Профессор только языки забыл,
И оттого всю ночь по-волчьи выл.
Пришлось немного пальцем погрозить,
И перестал профессор выть».

Сейчас пошел немного на поправку,
Он вспомнил дом и нашу лавку,
Теперь осталось вспомнить русский,
Немецкий, хинди и французский.
 
Он с санитарами лопочет по-испански,
Они ж ни в зуб ногой, везут его в коляске.
Он просит пить – его везут гулять,
Он просит есть – дают судно в кровать.
 
Уж отпуск кончился, в Москве засуетились,
И вовремя, конечно, спохватились.
Куда же делся наш интеллигент?
Нашли профессора в критический момент.
 
Хоть, говорят, чудес на свете не бывает,
Но доброты среди людей хватает.
Забрали бедолагу из больницы
И увезли к себе в столицу.
 
Собрали там консилиум врачей, 
И было много грамотных речей.
Но вышел и сказал нам самый Главный,
Что случай для России уникальный:
 
– Хоть и достигли мы высот карьеры,
Но существуют с языком проблемы.
Никто из практикующих врачей 

язык не знает,
А пациент врачей не понимает.
 
В России вряд ли кто ему поможет,
Лишь за границей выздороветь сможет.
Пусть он в Испании немного поживет,
И память потихоньку оживет».

Хоть и была Испания не рада,
Но портить отношения с Москвой не надо.
Открыли визу ровно на полгода
И пожелали: «Скатертью дорога!»
 
Испания в цветах благоухала,
И в воздухе любовь витала.
Под барселонским небом голубым
Испанка взглядом повстречалась с ним.
 
Он не похож был с виду на испанца,
Как будто не закончив танца,
Он замер в позе, глядя на нее,
И сердце было ранено ее.
 
Его нелепый вид и детский взгляд,
Стал поводом для смеха у ребят.
Испанка тоже весело смеялась,
Потом, махнув рукой, с ним попрощалась.
 
Расправив плечи, наш сосед
Еще смотрел ей долго вслед,
Всю ночь не спал интеллигент влюбленный,
Стрелой любви на берегу сраженный.
 
Сначала вспомнил он «язык любви»
И на французском стал писать стихи.
Так наш закоренелый холостяк
Влюбился в Сильву как дурак.
 
Он каждый день мечтал о встрече с ней,
У моря ожидая много дней.
Он всех богов о встрече умолял
И очень без нее страдал…
 
И вновь счастливый в жизни поворот,
Теперь профессор снова полиглот,
От мук любовных вспомнил он язык,
И повод к возвращению возник…
 
Пора домой в Россию возвращаться,
Но наш профессор стал сопротивляться –
«Без Сильвы не уеду никуда,
Она моя любовь, моя звезда!»
 
Профессору на сборы дали сутки,
И не теряя ни одной минутки,
Он со всех ног на берег побежал
И до утра свою испанку ждал.
 
Лицом к профессору фортуна повернулась,
И ближе подойдя, испанка улыбнулась.
И наш сосед, глазам своим не веря,
К любимой подошел, робея.
 
Он онемел, горя от страсти,
И выдавил лишь по-испански: «Здрасти!»
Она еще немного постояла,
Как будто приглашенья ожидала.
 
Но не решился ей сказать сосед,
Что лучше женщины на белом свете нет…
Ушла мечта, никто уж не поможет,
Но он ее вовек забыть не сможет.
 
И долгими в России вечерами,
Писал письмо в Торжок он маме,
Склоняясь над листком бумаги низко,
Он ей писал: «А счастье было близко…»
 
И мама сватала ему свою соседку,
Чтобы забыл сынок испанскую кокетку.
И задает себе сосед вопрос один –
«Ну что за жизнь – не жизнь, а серпантин…»
 
И понял он тогда одну вещицу,
Что если б он не покорил столицу,
Тогда б не кинули в столовой табуретку
И он не встретил никогда б свою брюнетку.
 
И в жизни очень часто так бывает,
Никто вперед судьбы своей не знает,
Тем более не знает наперед,
Где потеряет и чего найдет.

в 2003 году в москве, в издательстве «Газоил пресс» при участии и поддержке межрегиональной 
профсоюзной организации ОаО «Газпром» впервые в истории газовой отрасли вышел в свет 
литературно-публицистический альманах «литературный факел», в котором были опубликованы 
работы сотрудников дочерних компаний. работники ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
представили свои произведения в альманахе в прошлом году. а в 2009 одними из победителей 
конкурса стали наталья бондаренко – бухгалтер торжокского лПумГ и надежда ченина – 
начальник диспетчерской службы Псковского лПумГ. Приглашаем всех сотрудников компании  
и их детей принять участие в литературном конкурсе «факел-2010» и «Подсолнушек-2010». 
Сегодня мы публикуем ироническую поэму натальи бондаренко «интеллигентная провинция».

ИНТЕллИГЕНТНАЯ ПРОВИНцИЯ

По всем вопросам, связанным  
с творческими конкурсами «Факел»  

и «Подсолнушек», просьба  
обращаться в Службу по связям  

с общественностью и СМи  
по тел. (812) 324-42-98,  

тел. газсвязи 33-635, тел./факс 33-198.
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– Виктор, ваш отец был моряком – вы хо-
тели стать моряком? 

– Он штурман дальнего плавания. Я не хо-
тел стать моряком. В футбол играл с детства. 
Сначала просто занимался, а потом, лет в 
пятнадцать, понял, что этим можно зараба-
тывать. Отцу нравилось, что я занимаюсь 
футболом, а мама к этому относилась ровно.

– Мама разрешала вам ходить в школу 
только когда хочется – это правда?

– Иногда да. Я ее упрашивал, она мне раз-
решала не ходить. Чтобы я совсем много не 
ходил в школу – такого не было. Пропускал 
много… Там как раз пляж в десяти минутах 
был, ловили рыбу, креветок, мидий, морс-
ких ежей. Своему сыну тоже, наверное, буду 
иногда разрешать не ходить в школу, пото-
му что помню, как мне не хотелось… Хотя в 
школе у меня было много друзей, любимые 
учителя. Мне нравилась география – ну и все 
по большому счету. 

– Кто ваш кумир в футболе?
– Кумиром в детстве был Марадона. Он 

был самым сильным футболистом мира. 
– Тянет в Находку? Вернулись бы в  

детство?
– У меня есть здесь друзья, но они все из 

Находки. В Петербурге пока не приобрел. 
Хотя есть хорошие знакомые. Я скучаю по 
Находке, но я уже привык к другому уровню 
жизни, и мне, наверное, будет там немного 
скучно. Я туда приезжаю: проходит неделя-
две – и мне хочется сюда. Здесь, в Петербурге, 
много плюсов, но много и минусов. Плюс – 
это «Зенит», минусы – ужасный климат, иног-
да невыносимый, и пробки. Они не такие, как 
в Москве, но их тоже много. 

– 14 апреля у вас и вашей супруги Веро-
ники родился сын Севастьян. Почему так 
назвали?

– Имя понравилось. Мы его долго выби-
рали, искали по книжкам.

– Вы принимали участие в родах?
– Я был с женой в больнице, когда она 

рожала, но сами роды не видел. Хотел там 
быть, но жена сказала, что не надо.

– Когда малыш кричит по ночам, встае-
те, подходите к нему?

– У нас постоянно кто-то дома, поэтому 
меня освободили от ночных походов к ребенку.

– Любите готовить и помогать по хо-
зяйству?

– Мне не нравится заниматься домашни-
ми делами, но приходится. Иногда я готов-
лю, даже в гостях. 

– Вы крестились в девятнадцать лет – в 
сознательном возрасте. Что привело вас в 
храм?

– У меня был набожный друг, очень хоро-
шо рассказывал о Боге, и после разговоров с 
ним я решил, что должен креститься, понял, 
что мне это необходимо.

– На дворе декабрь, сезон закончился. 
Куда поедете отдыхать?

– В отпуск поеду на Мальдивы, потом в 
Сингапур и Индонезию. 

– Есть ли предпочтения в путешестви-
ях? Появились любимые места?

– Из тех мест, где я был, мне понравился 
Таиланд. Мне больше нравится дикая, экзо-
тическая природа. 

– Как вы оцениваете результаты «Зени-
та» в прошедшем чемпионате России?

– У «Зенита» были проблемы в сезоне.  
Я считаю, что третье место – это нормально. 

– С кем из тренеров было легче рабо-
тать в этом сезоне – с Диком Адвокаатом 
или с Анатолием Давыдовым? Атмосфера 
в команде из-за смены тренера изменилась?

– Лично на меня смена тренера в середине 
сезона сильно не повлияла. У меня как были 
проблемы непопадания в состав, так и оста-
лись. Только в конце меня начали выпускать. 
А для команды, наверное, смена тренера – это 
плюс. При Адвокаате мы играли все хуже и 
хуже. 

– Прокомментируйте высказывание глав-
ного тренера «Зенита» Анатолия Давыдо-
ва: «Я посчитал, что Витя – техничный иг-
рок, очень тонкий, обостряющий... Поэтому 

от игры к игре он прибавляет в увереннос-
ти, приносит большую пользу».

– Давыдов меня оценил после того, как я 
сыграл в основном составе. Думаю, он про 
каждого игрока может сказать хорошие 
слова. 

– Победа «Рубина» в чемпионате – зако-
номерность или случайность? Говорят, в 
2007-м вы могли оказаться в «Рубине», а не 
в «Зените»?

– Я не жалею, что в 2007 году не ушел 
в «Рубин». «Зенит» – это марка. Сегодня 
«Рубин» играет в современный футбол. По-
жалуй, в самый современный в нашем чем-
пионате. Да, он не зрелищный, это не «Бар-
селона». Но в «Барселоне» собраны самые 
лучшие футболисты, а «Рубин» из-за отсут- 
ствия футболистов мирового класса не мо-
жет показывать такой же футбол. Но он сов-
ременный, компактный, с закрытием всех 
зон, тактически грамотный. 

– Ваш прогноз для «Зенита» на новый 
год? Вы чего бы хотели добиться с коман-
дой?

– Первая задача для меня в следующем 
году – играть. Вторая – чтобы команда вы-
игрывала. 

– На стадионе «Петровский» в Санкт-
Петербурге в полуфинальном матче Кубка 
УЕФА на 54-й минуте вы забили третий 
мяч. Помните этот гол? Какие впечатления 
у вас остались от той игры?

– Когда мы играли в Кубке УЕФА, скла-
дывалось впечатление, что мы всегда там 
играли. Каждый матч был обычным. Сейчас 

уже забылись эмоции после забитого гола 
«Баварии», а тогда я просто радовался!

– Травмы преследуют всех спортсменов, 
а футболистов очень часто. Что вы испы-
тываете, когда с вами происходят подоб-
ные неприятности? 

– У меня было много травм. Мне кажет-
ся, у каждой травмы есть какая-то причина: 
лишний вес, недостаточная тренировка… 
Но сейчас я не думаю об этом. 

– Спортивная судьба Андрея Аршавина 
для вас пример?

– Я нисколько не завидую карьере Арша-
вина. Он сейчас самый сильный футболист в 
России. Когда я вышел с ним на поле – сразу 
понял, что он футболист высочайшего уровня.

– Какова ваша реакция на прессу, на пуб-
ликации, на телевидение? 

– Я не реагирую на то, что пишут или го-
ворят обо мне в газетах и по телевидению. 
Люди пишут, но часто не знают того, что 
знаю о себе и футболе я.

– Игра сборной России в этом году – ваши 
ощущения?

– После нашей игры со Словенией было 
грустно, было какое-то опустошение.  
Не верилось, что мы не попадем на чемпи-
онат. Мне кажется, у наших был «недонас-
трой». Или у них был «сверхнастрой». Чувс-
твовалось, что у них больше горели глаза, 
что ли. А у нас не было такой стройной игры. 
Все-таки настрой – это очень важно в игре. 

– Разбираете ли «кричалки» болельщиков 
на стадионе? 

– Иногда могу расслышать «кричалки» 
болельщиков – если в этот момент не занят 
обработкой мяча, конечно. 

– Что можете пожелать болельщикам 
«Зенита»? 

– Сил! Когда трибуны громко поддержи-
вают команду, это заводит. Это придает энер-
гии.

Владимир МАКСиМОВ

ВИкТОР ФАЙзулИН: «РЕзульТАТ ПРЕВышЕ ВсЕГО»
когда-то гонял мяч во дворах приморской находки. играл за местный «Океан» и хабаровский «Ска-Энергия». выступая в составе нальчикского 
«Спартака», был признан одним из лучших молодых игроков чемпионата россии. Перейдя в «зенит», стал обладателем звания «заслуженный 
мастер спорта россии» и трех кубков… в Приморье земляком гордятся и называют его находкинским вундеркиндом. но виктор по этому 
поводу высказывается более чем скромно: «ну, может, и называли когда-то какие-нибудь болельщики…» виктор файзулин, один из самых 
интересных и перспективных игроков футбольного клуба «зенит» – о себе, о жизни и о футболе специально для болельщиков из «Газпром 
трансгаз Санкт–Петербург». в основе интервью – вопросы, заданные сотрудниками компании – болельщиками «зенита». 



15

НЕ В лЕсу жЕ кРИЧАТь!

Василий БелинСКий, начальник 
производственно-технического отдела:

– Болею, как все нормальные люди, – каж-
дый в жизни развлекается по-своему. Актив-
ный период в карьере болельщика начался для 
меня примерно с 1978 года. Не сразу подался 
на стадион – сначала смотрел матчи по теле-
визору. Приобщил к этому делу сына Дмит-
рия, он у меня болельщик с 12 лет, сейчас ему 
22, учится в Горном институте. 

Здорово, конечно, податься на матч в Мос-
кву – прыгнул в машину и едешь… Но к са-
мым незабываемым матчам отношу те, на ко-
торых побывал вместе с друзьями в Манчес-
тере (Кубок УЕФА – играли с шотландцами), 
Минске, Ярославле, Калининграде… 

Примерно 6 лет назад, тогда Абрамович 
купил «Челси», я как-то разговорился с Ев-
гением Маргулисом – рок-музыкантом, бас-
гитаристом из «Машины времени». Я убеж-
дал его болеть за «Зенит», а он упирался, на-
стаивая на том, что куда перспективнее – за 
«Челси». Но пришло время, и в Манчесте-
ре «Зенит» одержал победу – мы с трудом 
пробивались в толпе недружественных (та-
ковых было несравнимо больше) и друже- 
ственных болельщиков. И вдруг – знакомое 
лицо: известный автор хитов «Машины вре-
мени» Александр Кутиков. Я его с удоволь-
ствием попросил передать Жене Маргулису, 
чтобы впредь «топил» за «Зенит»…

Подготовка к поездке и сама поездка на иг-
ру – ритуал, каждый матч – настоящий эмоци-
ональный всплеск. Где еще покричишь, сбро-
сив с себя негатив, накопившееся напряжение? 
Дома, на улице, на работе – неприлично, а в 
лесу кричать не хочется…

БОлЕльЩИкИ: ОТ ПЕРВОГО лИцА

МИНИ-слОВАРь 
БОлЕльЩИкА

Акционер – футбольный фанат
Болела – болельщик
Болеть по торсу – болеть на трибунах 

с обнаженным торсом
Выезд – поездка фанатов в другой го-

род на матч своей команды
Движ – объединение болельщиков
Дурик – нелепый гол
Жаба – фанат, поменявший клуб
На сложных щах – выражение лица 

воинственно настроенного болельщика 
Пробивать выезды – выезжать на фут-

больные матчи
Роза – шарф с атрибутикой клуба
Собака – пригородная электричка. До-

бираться «на собаках»
Топить – болеть
Третий тайм – время после матча на 

выяснение отношений между фанатами

Станислав ПинчУК, заместитель 
начальника отдела вычислительных 
систем, комплексов и сетей:

– Помнится, ходили на матчи еще в инсти-
туте. Однажды взяли с собой девушек, кото-
рых потом брать на футбол не стали. Дело в 
том, что наши играли с командой, игроки ко-
торой были в ярко-зеленой форме. Как потом 
выяснилось, девушки полматча думали, что 
именно за «зелененьких» мы болеем. Когда 
товарищи по соседству стали на нас недоб-
ро поглядывать, пришлось объяснить, что на 
самом деле болеем за «синеньких». Форма у 
соперника действительно была очень краси-
вой, но ведь не в форме дело...

Геннадий рУСАКОВ, ведущий инженер 
отдела вычислительных систем, 
комплексов и сетей:

– В приметы футбольные верю. У меня есть 
футболка, которую я не стираю после одной 
из крупных побед «Зенита», и примерно та-
кой же шарф. Вообще-то футбол – отличный 
способ чувствовать себя одной командой. По-
могает этому не только то, что у каждого есть 
футбольный календарь. Хорошо, когда мож-
но вместе выехать на игру… 

Федор БОжОГлО, 
заместитель начальника отдела  
автоматизированных систем  
управления в производственно-
технологической деятельности:

– Болельщиком стал сравнительно недав-
но – в 2001–2002 годах. Иногда есть возмож-
ность поболеть за «Зенит» не дома и не на 
стадионе, а, например, вечером после обяза-
тельной программы делового семинара – так 
было, когда наше управление выезжало на 
Валдай. Все мы дружно болели за «Зенит», 
только один местный товарищ решил, что не 
могут быть единомышленниками абсолютно 
все болельщики. И начал «топить» за тех, ко-
му мы всей душой желали проигрыша, смот-
реть футбол стало еще интереснее…

Вы зА «сИНЕНькИХ» ИлИ зА «зЕлЕНЕНькИХ»?

ДЕНь ФуТБОлА

Михаил АКиМОВ, инженер 
производственного отдела  
по эксплуатации МГ:

– Знаете, кто такие «кузьмичи»? Это те, что 
приходят на стадион с семечками и садятся в 
центральные сектора, с которых игру очень 
хорошо видно. Атрибуты «кузьмичей» – се-
мечки, сигары и фляжка с виски. Они могут 
критиковать игроков, в отличие от фанов, ко-
торые безоговорочно принимают только од-
ну команду, достойную побеждать. 

Сергей ТрУхин, заместитель 
начальника производственного отдела  
по эксплуатации МГ:

– Я преимущественно домашний болель-
щик. Но иногда выезжаю на матчи с сыном 
Никитой (сейчас ему шестнадцать). Мы ве-
рим в такие приметы: главное успеть к на-
чалу матча – если не успел, можно уже не 
смотреть – «наши» все равно проиграют. 
Когда болею дома, перед телевизором, обя-
зательно надеваю шарф, если даже меня ник-
то не видит.

ПРИМЕТы

Некоторые болельщики хорошей при-
метой считают во время матча пить шам-
панское, заедая квашеной капустой. Кое-
кто предпочитает считать волшебным за-
логом победы свой футбольный шарф, 
лихо закрученный вокруг шеи. А иные 
верят: если супруга будет смотреть матч, 
«наши» непременно проиграют.

ПО сЕкРЕТу – НАЧАльсТВу

Во время общения с болельщиками компании выяснилось, что их общим желанием 
можно считать организацию корпоративных выездов на футбол. Они надеются, что на-
чальство поддержит такую инициативу.

сАМООТДАЧИ ВАМ И сПлОЧЕННОсТИ! 

Все без исключения болельщики ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» отмеча-
ют: «Сколько работаем вместе, столько болеем!» А пожелать любимой команде накану-
не Нового года они решили прежде всего сплоченности и самоотдачи. 
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уходящий в историю 2009 год оказался 
поистине годом возрождения славной 
и легендарной петербургской шахмат-

ной школы. Это стало возможным благода-
ря новым тенденциям и направлениям рабо-
ты Санкт-Петербургской шахматной федера-
ции (СПбШФ), которые связаны с приходом 
на пост президента федерации генерального 
директора ООО «Газпром трансгаз Санкт-Пе-
тербург» Георгия Фокина. 

Петербург возвращает себе некогда утра-
ченное звание шахматной столицы России. 

Только в этом году на невских берегах прошло 
сразу два крупнейших турнира среди предста-
вительниц прекрасной половины человечест-
ва, и каких! В марте Санкт-Петербург прини-
мал юбилейный, 10-й по счету чемпионат Ев-
ропы, а в конце августа завершился первый 
международный женский супертурнир «Ко-
ролева Балтики». Эти события состоялись 
при поддержке Газпрома под эгидой СПбШФ. 

– В марте наш город на целых две не-
дели превратился в шахматную столи-
цу Старого Света, – рассказывает ви-
це-президент СПбШФ Игорь Блехцин. 
– За титул чемпионки Европы сражались  
168 участниц из 23 стран – это рекорд для 
континентальных чемпионатов. В Россий- 
ской шахматной федерации сразу отметили, 
что Петербург обладает мощным организаци-
онным потенциалом, и уже осенью доверили 
СПбШФ проведение финала Кубка России: 
этот престижный турнир прошел в отрестав-
рированном благодаря ООО «Газпром транс-

газ Санкт-Петербург» легендарном клубе име-
ни М.И. Чигорина на Большой Конюшенной 
улице, 25. В общем за один год было сдела-
но больше, чем за целое десятилетие. И ко-
нечно, мы провели огромное количество ре-
гиональных турниров, разработали програм-
му помощи районным клубам, поддерживали 
ветеранов. Федерация много внимания уделя-
ет и нашим юниорам – сегодня в Петербурге 
около 5 тысяч молодых и начинающих игро-
ков. На месте никто не собирается останав-
ливаться – у городской федерации еще мно-
го заделов для совершенствования и большие 
перспективы на ближайшее будущее. 

Подводя итоги сделанного, руководитель 
Санкт-Петербургской шахматной федерации 
Георгий Фокин отметил, что 2009 год был го-
дом становления обновленной федерации и 
всей шахматной жизни нашего города. 

– Успехи в работе федерации вселяют в нас 
оптимизм. Газпром и впредь будет оказывать 
содействие шахматам, – говорит Георгий Ана-
тольевич. – Убежден, что все задуманное на 
2010 год у нас получится!

От имени Санкт-Петербургской шахмат-
ной федерации хочется поздравить всех со-
трудников ООО «Газпром трансгаз Санкт-Пе-
тербург» с наступающим Новым годом и Рож-
деством! И пожелать всем счастья, здоровья 
и удач в решении шахматных задач!

Эдуард ДВОрКин,  
пресс-секретарь Санкт-Петербургской 
шахматной ассоциации

эТОТ ГОД Был ГОДОМ  
сТАНОВлЕНИЯ

ДОРОГИЕ ДРузьЯ!

Мы представляем вам первый выпуск корпоративной газеты ООО «Газпром 
трансгаз санкт-Петербург». На страницах этого издания мы будем рассказывать 
о делах, заботах и планах нашей компании и ее филиалов, о том, чем живут наши 
коллективы в рабочее и нерабочее время, о людях, которые посвятили свою жизнь 
топливно-энергетическому комплексу. 
Пишите, предлагайте, рассказывайте о своих идеях и пожеланиях – мы постараемся 
реализовать их и сделать издание интересным и полезным для всех и каждого. 
желаем вам счастья и здоровья в новом году!

Е2–Е4

1. Kh1! (ZZ) gh1ф+ 2. Ф:h1x, 1... Kph5 2. Фh7x, 1... Kf7 
2. Фg6x, 1... f3 2. Фh4x.

Мат в 2 хода 6+6

В ПОИскАХ зАТОНуВшИХ 
кОРАБлЕЙ

ХОББИ

– Алексей Леонидович, как появилось такое 
необычное хобби?

– Всерьез увлекся этим года три назад. Но я 
занимаюсь не туристским дайвингом, а имен-
но изучением подводных затонувших кораблей. 
Еще Кусто сказал: погрузись под воду, и мир 
уже никогда не будет таким, как раньше. Меня 
дайвинг привлекает необходимостью в посто-
янной собранности, самообладании. Там, под 
водой, теряется ощущение пространства, мо-
жет быть паника. Но именно этим мне и нра-
вится технический дайвинг: ответственностью, 
тем, что вся жизнь в твоих руках, причем не 
только твоя, но и партнера. Это такое подвод-
ное воспитание эмоций. Я как раз человек эмо-
циональный, поэтому мне воспитание эмоций 
необходимо. Под водой волей-неволей стара-
ешься быть другим, поскольку эмоции могут 
погубить человека.

– А не трудно быть в постоянном напря-
жении? На работе на вас как на заместителе 
генерального директора лежит огромная от-
ветственность. Получается, что и на отды-
хе не расслабиться – тоже приходится быть 
собранным и отвечать не только за себя, но и 
за других..

– Как раз не напрягает, наоборот. Человек 
ведь испытывает стресс от перемен, а не от 
ровного, пускай и достаточно жесткого состо-
яния. Это как в физике: если из огня сразу в 
холод, то и пойдет трещина... Целый год рабо-
таешь, а потом сразу отпуск – вот и идет рез-
кое расслабление, отсюда и стрессы. Поэтому 
я не люблю отдых на диване. У меня совсем 
другой образ жизни. В 6.30 я уже в бассейне, 
в 8.30 – на работе. Раньше было по-другому, 
было спутанно как-то. Потом я ощутил необ-
ходимость изменить себя, свой образ жизни. 
И вот уже несколько лет я живу в другом гра-
фике. И мне это нравится. 

– Но ведь искать затонувшие корабли – это 
весьма экзотическое удовольствие. Неужели у 
нас в морях так много таких кораблей?

– Очень много. Но даже если бы было мало, 
то одно и то же судно в принципе можно изу-
чать всю жизнь. Есть объекты, к которым при-
выкаешь, как к родным. Ведь каждое судно – это 
место существования каких-то семей рыб, мор-
ских чудищ, растений... Для дайверов даже спе-
циально затапливают корабли, но это не очень 
приветствуется. Не любят дайверы спускаться к 

кораблям, затонувшим в результате каких-то ка-
тастроф, войн. Считается, что это «темные мес-
та» с нехорошей энергетикой. Есть еще мисти-
ческие места, где опасность заблудиться грозит 
самому умелому дайверу. Там бывают такие ла-
биринты, глубины, закоулки...

– Но это же очень опасно?
– Это оправданный риск. Ты сам себе уста-

навливаешь планку опасности. Есть такие объ-
екты, на которые просто не хочешь идти, и все. 
Какое-то предчувствие, видимо. 

– А пиратские сокровища вы ищете? Уда-
валось что-то найти?

– Пиратские клады давным-давно уже най-
дены. Хотя у меня есть целая коллекция подня-
тых со дна раритетов. 

У нас сокровища другие. Вот, например, 
на Кипре, на корабле «Зиноби», удалось яйца 
найти. Считается, что яйца, которые пролежа-
ли в трюмах десятилетиями – это уже сокро-
вище. Потом, для нас важно не столько что-то 
найти, а само желание – пройти через все это. 
Это спорт, это постоянное действие. И в этом 
все удовольствие.

– Ваша семья – сыновья, дочь, супруга – раз-
деляют ваше хобби?

– Дочка полностью разделяет, более того – 
у нее дайверский статус даже выше моего уже.

– Но ведь получается, что «оторваться» в 
глубинах можно очень редко – всего раз в год. 
Достаточно ли этого и где вы предпочитае-
те отдыхать?

– Чаще всего бываем на Мальте, на Кипре. 
Там, где было много войн, много подводных ко-
раблей. Египет – это уже так, ради рыбок. Мне 
там неинтересно. Да, действительно, удает-
ся вволю поплавать только в отпуске. Но если 
бываю в командировках где-то у моря, то ста-
раюсь выкроить хотя бы полтора часа и попла-
вать. Конечно, у каждого дайвера должно быть 
свое индивидуальное оборудование, но иногда 
приходится и напрокат брать.

– Дайвинг – это дорогое удовольствие?
– Знаете, из любого удовольствия можно сде-

лать супердорогое, а можно и совершенно до-
ступное. Есть такое понятие: необходимые до-
статочные условия. Вот от этого все и зависит. 
Должен быть необходимый минимум лично для 
вас плюс огромное желание. Все и получится.

Марина СеДОВА

у заместителя генерального директора ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» алексея 
Гайдука очень красивое и достаточно редкое хобби – он занимается поиском затонувших 
кораблей. О том, как удается ему сочетать свое хобби с ответственной должностью,  
о мистике и о подводной романтике с алексеем Гайдуком побеседовал наш корреспондент.

Поддерживая и возрождая спортивную славу россии, ОаО «Газпром» активно помогает 
российской шахматной федерации. заботу о Санкт-Петербургской шахматной федерации 
– второй по численности региональной шахматной ассоциации в стране –  
взяло на себя ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург». 

a.a. elkhan, 1907


